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В ГОСТЯХ -
СТУДЕНТЫ-АРХИТЕКТОРЫ

В июле в Свердловской области планируется проведение 
Европейской ассамблеи студентов-архитекторов (ЕАСА). 
Впервые ЕАСА проводится в Советском Союзе, в Европе 
же такие встречи традиционны, они каждый год, зимой и 
летом в разных странах. И вот в этом году международ
ный студенческий лагерь принимает у себя наш город.

Руководитель пресс-центра Свердловского областного ко
митета ВЛКСМ Н. Валиева встретилась с одним из органи 
заторов этой встречи, студентом Свердловского архитектур
ного института Денисом Муратовым.
— Денис, расскажи, что 

это будет за встреча и как 
возникла идея ее проведе
ния?

— Проведение Европей
ской ассамблеи студентов- 
архитекторов является тра
диционной. ЕАСА — это 
своеобразный международ
ный студенческий лагерь, 
примерно на неделю собира
ются студенты-архитекторы 
из разных стран Европы, 
приглашаются лучшие пре
подаватели архитектуры с 
мировым именем, и все они 
работают в течение этого 
времени над какой-то одной 
темой, после этого, в конце 
встречи проходит презента
ция того, что наработано ре
бятами. Как правило, резуль
таты работ публикуются в 
лучших архитектурных жур
налах. Эти встречи, несом
ненно, способствуют взаимо- 
обогагцению ребят, позволя
ют лучше понимать друг 
друга.

Что касается нашей встре
чи, то она будет проводить
ся в г. Верхотурье, там на
ходится уникальный памят
ник архитектуры — монас
тырь, построенный в начале 
XVIII века. Этот монастырь 
в XVIII и XIX веках был 
центром религиозных тече
ний Сибири и Урала, он был 
как бы артерией, связываю
щей Сибирь и Европейскую 
часть страны. Верхотурье 
был процветающим городом 
в то время, жил своей собст
венной жизнью, славился яр
марками и пышными церков
ными праздниками. После 
революции на территории мо
настыря была детская испра
вительная колония, и только 
в последнее время монастырь 
снова передан церкви, нача
лась его реставрация. Основ
ная тема нашей встречи — 
это реконструкция. Студен
ты из 26 стран Европы за
интересовались возможностя
ми помочь в реставрации 
уникального памятника ар
хитектуры, подготовить пла
ны его реконструкции, при
влечь внимание обществен
ности к проблемам Верхо
турья.

Основным же эффектом я 
считаю возможность расши
рения международных свя
зей, в перспективе — обмен 
группами студентов на без
валютной основе.

— Я знаю, что на этой 
встрече планируется участие 
350 человек — студентов, 
преподавателей из стран Ев
ропы, а также из Турции и 
Мальты. Наверное, непросто 
это все было организовать?

— Да, действительно. Ор
ганизационная работа велась 
в течение года после того, 
как была сделана заявка на 
проведение ЕАСА у нас. 
Спонсорами этой встречи 
являются: областной комитет 
ВЛКСМ, областной штаб

МЕСТНЫЙ ПАРЛАМЕНТ
СВЕРДЛОВСК. Депутат

ские группы Свердловского 
областного Совета народных 
депутатов «Конструктив», 
«Округ Ельцина», «Фракция 
Демократический Выбор — 
Демократическая Россия», 
объединяющие около 60 де
путатов, распространили об
ращение, в котором дается 
негативная оценка деятельно
сти председателя облсовета 
и облисполкома Э. Росселя. 
Анализируя деятельность 
облсовета, депутаты ставят

Реплика

СКАЗКА О РЫНКЕ
Жили-были .на белом свете 

два добрых молодца — Ан
дрюша Бушуев и Алеша 
Подкорытов. Слыли они ре
бятами справными, дело свое 
знали. А дело у них было 
государственной важности —• 
Коручили им заниматься раз
работкой новых фильтров 
для славного центра «Ак
цепт», слух о котором раз
несся по многим городам и 
весям Урала.

А в том же известном гра
де состоял на службе у 
Свердловского городского 
центра НТТМ директором 
школы изобретателей Лев 
Хатевич Певзнер. Слыл он 
докой в теории решения изо
бретательских задач (ТРИЗ) 
и мог придумать такое, что 
его заморским коллегам и 
не снилось. Об этом прознал 
Алеша Подкорытов и бил че
лом: «Помоги, Лев Хатевич, 
усовершенствовать фильтры. 
Взамен выгоду немалую по
лучишь — 40 процентов от 
экономического эффекта но
винки». Загорелись глаза у 
изобретателя — ударили по 
Рукам, заключив договор как 

ССО и товарищество «Мо
дем». Организаторскую ра
боту взял на себя областной 
комитет комсомола, он же 
финансировал приезд орг
комитета ЕАСА в апреле 
этого года в Свердловск. За 
год была подготовлена ин
формационная база, собран 
опыт предыдущих ЕАС, дана 
реклама в европейских стра
нах, целью которой было 
привлечение внимания к па
мятникам архитектуры, ко
торые находятся в запусте
нии.

Принимаются решения 
Верхотурского горисполкома 
и Свердловского облисполко
ма о проведении встречи Ев
ропейской ассоциации сту
дентов-архитекторов. В Вер
хотурье сейчас ведется стро
ительство студенческого го
родка, дансинг-холла.

Хотелось бы подчеркнуть 
некоммерческий характер 
этой встречи, основным прин
ципом является принцип ра
зумной благотворительности 
и развитие сотрудничества.

И здесь возникают • свои 
проблемы. Студенты — лю
ди, как известно, небогатые, 
а «Аэрофлоту и Министерст
во железнодорожного транс
порта внутри страны за пе
реезд студентов хотели брать 
валютой. Если этот вопрос 
не решится, то проведение 
встречи будет под угрозой, 
и от этого никто не выигра
ет. Ведь от того, как мы от
несемся к ним здесь, будет 
зависеть и отношение к нам 
в Европе.

— Значит, основная цель 
— это расширение междуна
родных контактов и подго
товка планов реконструкции 
монастыря. Кроме гумани
тарного сотрудничества, еще 
что-нибудь планируется в 
ходе этой встречи?

- Конечно. В Европе не
мало фирм, которые явля
ются спонсорами поездок 
студентов на международные 
встречи. Например, поездку 
к нам британской делегации 
оплачивает крупнейшая ме
таллургическая компания, 
заинтересованная в расшире
нии рынка; ребятами будут 
привезены реквизиты запад
ных фирм, которые хотели 
бы сотрудничать с Уральским 
регионом, конкретные пред
ложения. С нашей стороны 
будут представители Россий
ского союза молодых пред
принимателей. Будет орга
низован «круглый стол», за
дача его — поставить в из
вестность о фирмах, заинте
ресованных в сотрудничест
ве с той и другой стороны. 
Здесь, как мне кажется, ос
новное направление будет — 
обмен наукоемкими техно
логиями, в том числе и по 
архитектурному маркетингу.

— Спасибо, Денис, за бе
седу.

вопрос о создании «неболь
шого, но профессионального 
местного парламентского ор
гана» взамен Совета из 250 
депутатов. Депутатские груп
пы призывают избирателей 
«дать оценку работе облсо
вета и облисполкома и его 
руководителей законными 
методами на собраниях тру
довых коллективов, собрани
ях по месту жительства, в 
клубах избирателей с приня
тием резолюций».

«Урал — Акцент».

все порядочные люди. И за
кипела работа. В часы раз
думий о методике ТРИЗ 
и ФСА (функционально-сто
имостной анализ) Льва Хате- 
вича осенило — основной 
блок фильтра можно разме
стить в двух списанных бал
лонах из-под кислорода. Сла
ва богу, этого добра в нашем 
отечестве предостаточно. А 
как посчитали экономиче
ский эффект, то все в «Ак
цепте» ахнули — полтора 
миллиона рублей прибыли в 
год (не на бумаге, а настоя
щих).

Но когда дело дошло до 
расчета, то славный изобре
татель денег не получил — 
ни копенки. Не получил их 
и солидный центр «Акцепт», 
потеряв на этом примерно 
пять миллионов рублей при
были.

Вместе с деньгами исчез
ли с горизонта и добрые мо
лодцы — Андрюша Бушуев 
и Алеша Подкорытов. Кста
ти сказать, последний был 
принят на работу в «Ак
цепт» с одним условием — 
за полгода стать докой в раз-

Чегыре года грудится на 
Уралмаше Дмитрий Ш утков. 
Он пришел сюда токарем 
после окончания СИТУ № 1. 
Приобрел за это время опыт, 
новые знания. Недавно пере
шел он на участок цеха 
№ 80. В этом механическом 
цехе изготавливают детали 
для буровых машин. Для 
Дмитрия это дело новое, и 
потому он с удовольствием 
взялся за него.

Уралмаш знаменит своим 
оборудованием для горно
добывающей промышленно
сти. Вуровые установки с 
клеймом «УЗТМэ работают 
во многих странах мира. Кон
структоры НИИтяжмаша по
стоянно усовершенствуют 
конструкции этих агрегатов. 
Поэтому в цехе немало но
винок, новых видов изделий. 
И скучать станочникам не 
приходится.

НА СНИМКЕ: Дмитрий 
Шутков.

Фото В. ЯКУБОВА.

А вы слышали?
РЕВДА. Более двух месяцев 

назад принят республиканский 
закон о милиции, в котором 
заложено решение о ее депар. 
тизации. На днях решение о 
самороспуске принято органи
зацией КПСС в ГОВД Ревдин- 
ского горисполкома. Но рабо
тать стражи порядка продолжа
ют по-коммунистически; вопре
ки департизации действует 
старая присяга для поступаю
щих на службу, в которой дек
ларируется преданность «соци
алистической Родине, делу ко
ммунистического строительст
ва».

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Смонтиро
ван фильтр для мартеновской 
печи № 14 металлургического 
комбината, которая почти 2 го
да работала без очистки газа. 
Хотя еще предстоит устранить 
ряд недоделок, очистное соору
жение уже улавливает около 
70 процентов выбросов. Уста «УРАЛ—АКЦЕПТ».

Сейчас модно менять названия. Не обошло это повальное 
увлечение и свердловскую высшую партийную школу. Как 
мы уже сообщали, она стала социально-политическим инсти
тутом. А- теперь смена вывески произошла в буквальном 
смысле — при входе в бывшую ВПШ появилась новая вы
веска, теперь уже институтская.

Фото Н. МЕРКУРЬЕВА.

работке новых фильтров. По 
его словам, это у него не 
получилось. Зато странным 
образом фильтры, пользую
щиеся спросом в нашем цар
стве-государстве, стали про
изводить в другой организа
ции — «Инвент - Маркет». 
Туда и подались наши герои- 
победители, посрамив такого 
полководца в мире советско
го бизнеса, как генеральный 
директор центра «Акцепт» 
Юрий Ширшиков.

Но почему последние не 
продолжили выпуск фильт
ров? Ведь люди в «Акцепте» 
серьезные, головастые, как, 
например, зам. генерального 
Е. Потоцкий или руководи
тель производства Л. Каган. 
Да и дело это доходное — 
только один фильтр дает 
прибыль в 7 тысяч рублей.

Оказывается, ларчик от
крывается просто. Уникаль
ные фильтр-элементы изго
товляются в Перми — в ре
гиональном центре порошко 
вой металлургии, руководи
мом академиком Владимиром 
Никитовичем Анциферовым. 
Именно , он разорвал договор.

новка стала возможной благо
даря активной деятельности 
Нижнетагильского межрайонно
го комитета по охране природы, 

СВЕРДЛОВСК. Пересечь Ат
лантику на парусных надувных 
катамаранах, пройти путь от 
Свердловска до его американ
ского побратима Шрифпорта — 
такая цель стоит перед члена
ми экспедиции, организованной 
центром ««ПиП» («Путешествия 
и приключения») при заводе 
им. Калинина. Сейчас экспеди
ция плывет в низовьях Волги. 
Но может «сесть на мель», по
скольку объявившие себя спон
сорами Евроазиатская страхо
вая компания, газета «Деловой 
мир» денег не перечисляют. 
Чтобы в г,од 500-лету я открытия 
Америки ее «открыли» сверд
ловчане. центр «ПиП» ищет но
вых спонсоров.

с «Акцептом» и стал покро- 
гште.тьствовать Андрюше и 
Алеше. А те в свою .очередь 
не., стояли ■ на месте. В ско-, 
рости они создают уже новое 
.малое предприятие «Мар- 
кёт».

Зачем же так лихо наши 
справные ребята плодят но
вые МП? Ответ прост и 
прям, как стрела, пущенная 
из лука. Приняв обязатель
ства в рамках одной фирмы, 
они уже не несут ответствен
ности в рамках другой. II 
так можно до бесконечности 
перетекать из одного малого 
предприятия в другое, посто
янно оставляя партнеров на 
бобах. Увы, нет в нашем 
правовом царстве-государст
ве указа, останавливающего 
таких добрых молодцев. В 
заморских странах, не в при
мер нам, есть реальное по
нятие банкрот, есть, наконец, 
долговая тюрьма. У нас же 
одни указы, решения и пос
тановления. Так, если дейст
вовать по закону, чтобы ар
битраж рассмотрел ванту 
жалобу, надо выдержать 
срок, около двух, месяцев. А

Депутатская площадь

Рынок начинается
с прилавка

На первой сессии Свердлов
ского горсовета была созда
на комиссия по торговле и 
услугам. И сейчас, по проше
ствии года, когда ситуация с 
обеспечением свердловчан 
продуктами питания и товара
ми потребления стала еще ху
же, возникла необходимость 
высказаться, проанализировать 
ситуацию.

С середины прошлого года, 
напуганные выступлением 
Н. Рыжкова и предстоящим 
повышением цен, свердловчане 
начали сметать с прилавков 
все товары. Ажиотажный 
спрос, паника выдвинули на 
первый план проблемы, ранее 
неведомые нам. Интересная 
возникла ситуация, когда и за
казывают музыку, и играют 
одни, а расхлебывают другие 
— депутаты местных Советов.

В то же время из торговли 
без всякого контроля товар, 
«уходит» на предприятия. Что 
делать? Рассмотрение этих 
проблем шло очень тяжело, 
предложения были противо
положными: одно — все де
лить по предприятиям, а вто
рое — все в магазины, граж
данским очередям. Большин
ством в один голос верх взяло 
второе предложение. Но пре
зидиум горсовета наше реше
ние не утвердил, т. к. оно 
ущемило бы интересы тех 
граждан, которые не могут 
участвовать в очередях.

Проблемы нормированного 
обеспечения по карточкам 
основными продуктами реша
лась с большим трудом. Тут 
и сложные отношения с испол
комом горсовета, и полная 
неразбериха с фондами — 
город в экономической блока
де, и неизвестно, что из про
дуктов поступит, и что делить. 
Тут и трудности с бумагой на

за это время можно создать 
не одно, а все десять пред
приятий, перекачав туда 
деньги, заработанные , непра
ведным трудом.

Вот и получается, что, на
дув уже не одного челове 
ка, даже целые . предприя
тия, наши молодцы продол
жают вершить свои дела. В 
январе этого года они зак
лючают договор е еще од
ним МП «Сотэк» на рекла
му и продажу фильтров, а 
дела у последних идут не
плохо. Только вот не хочет
ся нашим доморощенным 
комбинаторам платить тыся
чи «Сотэку». II создают они 
еще одно новое предприятие 
— «Маркет Ltd». Да поторо
пились ребята и разослали 
рекламу по стране раньше, 
чем зарегистрировались, а 
для солидности указали счет 
«Маркета». Потому что не 
только «Сотэк» обмануть 
хотели, но и наше «зеленое» 
в мире бизнеса государство, 
укрывая от налоговой ин
спекции своп доходы. А это, 
дёло не шуточное.

Казалось бы, все ясно, 
но остаются без ответа во
просы, адресованные не 
только нашим ученым му
жам (как академик мог до
вериться этим ребятам, а не 
солидной..фирме- «Акцепт»?), 

карточки, и отсутствие право
вой основы, способной исклю
чить массовую подделку и 
спекуляцию ими.

Ну, а какие проблемы на
мерена решать наша комиссия 
в будущем и в ближайшее 
время? Их много. Однако их 
все можно объединить как 
создание условий для перехо? 
да к рыночным отношениям, 
создание и развитие рыночной 
инфраструктуры в городе.

Решением пятой сессии об
ластного Совета от 24 апреля 
о передаче в муниципальную 
собственность городского Со
вета (в собственность граждан 
нашего города) всех нежилых 
в жилых домах помещений, а 
также объектов торговли, об
щественного питания и быто
вого обслуживания начинает
ся важнейший этап разгосу
дарствления, связанного с пе
реходом к рыночным отно
шениям. В связи с этим в 
очень сжатые сроки необхо
димо создать структуры по 
управлению муниципальным 
имуществом, структуры, спо
собные приступить к прива
тизации муниципальной собст
венности после выхода За
кона о приватизации.

Уже как собственник горсо
вет обязан будет заключить 
контракты о найме всех руко
водителей торговли, общест
венного питания и бытового 
обслуживания, а это означа
ет, что наконец-то на смену 
изжившей себя партийной от
ветственности приходит от
ветственность за выполнение 
контракта и возможность из- 
бирателей через своих депу
татов спросить с нерадивых 
руководителей или расстать
ся с ними.

Г. ЦЕХЕР, 
народный депутат, предсе

датель комиссии.

по российской «боярской ду
ме» —- Верховному Совету. 
Почему до сих пор не суще
ствует законодательных «ро
гаток» для такого рода ис
кателей чужих идей и денег? 
11а каком основании Ю. 
Шпрпшков, л. Певзнер и всё 
те, кого уяге успели обма
нуть Бушуев п Подкорытов, 
могут потребовать деньги 
обратно? Короче говоря, 
есть кому почесать в затыл
ке. А мы, со своей стороны 
не собираемся ставить точ
ку в этой почти сказочной 
истории.

Б. КРЫЛОВ.

Сегодня в номере:
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• О сложных взаимоот

ношениях фермеров и кол
хозников повествует очерк 
Г. Коробейникова «Белая 
ворона держит оборону»,

• Мнения читателей — 
в подборке писем.

--------- -- Вопросы дня 

БЕЗ КВОРУМА, 
КАК БЕЗ РУК

Ваша газета уже сообщала, и нсодночратно, с депутатах, ио 
торые не принимают участия в работе сессий городского, об* 
ластного уровня. Неужели это безразлично не только их изби
рателям, но и самому Совету? Ведь последняя сессия облсове
та, проработав всего один день, разошлась. А дальше что?

Г. ЯСТРЕБОВ.
Юрий ЯКИМОВ, руково

дитель пресс-центра Сверд
ловского облсовета:

— Болезнь столичных 
парламентариев поразила и 
местную государственную 
власть. Как известно, второй 
этап пятой сессии облсовета 
был сорван на второй день. 
А в первый — после пере
рыва опять не было квору
ма. Перерыв на два часа поз
волил мобилизовать необхо
димое число депутатов. И по
ка они не разбежались, Совет 
успел-таки принять два ре
шения. Утро следующего дня 
поставило на сессии большой 
крест. В этом нет ничего 
удивительного: первый этап 
пятой сессии закончился по 
той же причине, а также 
третья, четвертая.»

Дисциплина депутатов, ор
ганизационные вопросы под
готовок сессий стали темой 
недавнего заседания прези
диума облсовета. Его члены 
постарались проанализиро
вать критическую ситуацию, 
в которой оказался ведомый 
ими областной депутатский 
корпус. Однако уверенности 
в улучшении деятельности 
областного Совета не приба
вилось. Хотя предлагались 
разные способы давления на 
депутатов, прогуливающих по 
неуважительной причине за
седания сессий, начиная об 
отказе выплаты командиро
вочных и кончая публикаци
ей списков в средствах мас
совой информации. Газета 
«На смену!» уже публико

ГУБИТ ЛЮДЕЙ
НЕ ПИВО...

В последнее время невозможно купить в Свердловске спирт
ное. Нет его и в коммерческих магазинах. Куда оно исчезает, 
а может, его перестали выпускать и началась новая антиалко
гольная кампания?

Ситуация с винно-водочны
ми изделиями в Свердловске, 
по словам ответственных ра
ботников горисполкома, на 
сегодня критическая. Особен
но тяжело с вином, которое 
поступает к нам из других 
регионов страны, а в городе 
только разливается. Так, за 
пять месяцев прошлого года 
торговля Свердловска полу
чила 630 тысяч декалитров 
вина, а нынче за те же ме
сяцы •— 418, Не лучше по 
коньяку —- соответственно 
21 и 18 — и по шампанскому 
— 44 и 37,8 тысячи декалит
ров. Водку за эти пять ме
сяцев свердловчане выпили 
больше почти на 100 тысяч 
декалитров. Если в прошлом 
году было — 612, то в этом

КОММУНИСТЫ
ЯЗЫК

Почему вы довольно подробно пишете о том. чем кормят в 
обкоме КПСС, и ничего не говорите о столовой местных чеки
стов, или это закрытая тема? Д едят они, наверное, ничуть не 
хуже своих «хозяев»?

Хотим разочаровать на
шего законспирированного 
читателя. В Управлении КГБ 
по Свердловской области 
кормят не так, чтобы здоро
во. Хотя признаемся, там нам 
еще не удалось покушать.

А судим мы об этом по 
тем накладным, которые 
раздобыли с большим тру
дом депутаты горсовета. 
Сразу оговоримся, данные 
эти прошлогодние. Нынешние 
уже не дают. И причиной 
тому не КГБ, а горком КПСС 
и некоторые депутаты ново
го созыва, которые уже при
строились к надежной кор
мушке (но это тема для дру
гого разговора).

Все познается в сравне
нии. Сравним и мы, как рас
пределялись товары повы
шенного спроса за период 
январь — май 1990 года в 
кафе № 6. Его четвертый 
филиал находится в УКГБ, а 
пятый — в ГК КПСС. Про
бежимся по списку. Колбаса 
полукопченая — для всех 
чекистов Свердловской обла
сти 10 килограммов, для ап
парата городского комитета 
—- 563,3. Окорок — соот
ветственно 1 и 548,9 кило
грамма, корейка — 0 и 40,6, 
сосиски —- 31,1 и 1461,6,
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• Комментарии к нобе

левской речи М. Горбачева 
под заголовком «С кухни 
тянет дымком».

• «Калейдоскоп» знако
мит читателей с необычны
ми событиями в мире. 

вала подобный материал по 
городскому Совету. Сегодня 
мы хотим предложить список 
основных прогульщиков по 
областному депутатскому 
корпусу. Из него мы исклю
чили тех, кто выехал за пре
делы области — Г. Бурбу
лис, Ю. Корнилов. В. Власов 
— и уже в силу объективных 
причин не могут принять 
участие в работе Совета.

С марта 1990 года по 
июнь 1991 года 'состоялось 
пять сессий, общей продол
жительностью 35 дней. Из 
них А. Страхов не присутст
вовал 17 дней, А. Антонов — 
20, Н. Зарин — 15 (все де
путаты из Свердловска), 
В. Хараськин (Нижний Та
гил) — 16, А. Моторин (Ниж
ний Тагил) — 15, П. Попов 
(Артемовский) — 16, А. Кле
ментьев (Богданович) — 16, 
В. Коровин (Верхняя Пыш
ма) — 17, С. Володченко и 
С. Левин (оба из Красно- 
уральска) — пропустили по 
17 дней, В. Коваленко (Куш- 
ва) — 19, В. Белов (Серов) 
—- 19, Ю. Козлов (Алапаев
ский район) — 16, В. Югов 
(Камышловский район) — 
15, В. Слободин (Новолялин- 
ский район) — 16 и В, Стра
шно (Серовский район) — 
пропущено 16 дней.

Мы предоставили списки 
наиболее злостных прогуль
щиков и надеемся, все-таки 
избиратели проявят интерес 
к своим депутатам и спро
сят с них по всей строгости 
закона о статусе народных 
избранников.

С. РОСЛЯКОВ,
— 717. В целом же получа
ется: за пять месяцев 1991 
года продано спиртных на
питков меньше, чем в прош
лом году, на 143 тысячи де
калитров (это 2860 тысяч 
бутылок, или по 2 бутылки 
на. одного человека). Отсюда 
и такой ажиотаж.

Но не только. Пока во
всю не развернулась коммер
ческая торговля, портят. де
ло и спекулянты. Об 
этом шел на днях раз
говор в Свердловском гор. 
исполкоме, на котором при
сутствовали работники тор
говли, транспорта, произво
дители. Более подробный от
чет.. с этой встречи читайте 
в ближайших номерах газе
ты. , '

ПОКАЗАЛИ

к. р, 
язык говяжий — О и .83 ки
лограмма, икра лососевая — 
2 и 5 банок, сыр — 0 и 55 
килограммов и т. :д. А мы го
ворим: боевой отряд партии. 
Да на такой диете много 
шпионов и «врагов народа» 
не поймаешь.

Из этого списка становит
ся ясно, что компартии бли
же сотрудники областного уп
равления ГАИ (их тоже об
служивает кафе №' 6). Так, 
они получили: 30 банок ло
сосевой икры, 110 килограм
мов говяжьего языка, 846 
килограммов сосисок и мно
гое другое, чего у чекистов 
просто нет.

Да и тот минимум дефи
цитных товаров, который по
ступает в Управление коми
тета ,госбезопасности . по 
Свердловской области, вряд 
ли доходит до рядовых че
кистов, О существовании та
ких деликатесов в своей сто
ловой они, наверное, узнали 
только из нашей публикации. 
Куда они идут дальше — до
гадаться нетрудно. Для это
го ’не обязательно быть раз
ведчиком и работать в КГБ. 
Система распределения де
фицита везде одинакова.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.
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• Л. Глинских рассказы

вает о новинках периодики 
— «Их было три, но одна— 
Маргарита».

• Реклама, объявления.
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НА СМЕНЮ
Острый сигнал

ПО ПРАВУ ТОПОРА?
Свердловск — один из наи

более компактных миллион
ных городов страны. Про
мышленные объекты, жилые 
массивы, дома, газоны сбли
жены и уплотнены сверх вся
ком меры. Когда в 60-х годах 
эти проблемы стали обсуж
даться в местной прессе, один 
из доводов был таким: городу 
тесно, но расширяться некуда, 
не уничтожать же зеленое 
кольцо! Довод неопровержи
мый, с ним все согласны, и 
эту полосу леса свердловчане 
сохранили, несмотря ни на что, 
и в военные, и в послевоенные 
годы.

Сейчас, буквально в считан
ные недели, мы его лишимся! 
Под маркой организации са
дов идет беспрецедентное, ка
тастрофическое уничтожение 
водоохранных лесов, ручьев и 
родников, раскорчевываются 
верхние болота, «осваивают
ся» уникальные участки зеле
ного кольца в 15 километрах 
от Свердловска.

Не будем говорить об эко
логических, эстетических, це
лебных и прочих достоинствах 
этой лесной эоны — они об
щеизвестны. Мы подчеркива
ем особое значение водораз
дельной части зеленого коль
ца, окаймляющей город с за
пада, по следующим причи
нам. Во-первых, эта водораз
дельная полоса экранирует го
род от господствующих запад
ных ветров, несущих токсич
ные газовые и пылевые вы
бросы Первоуральского про
мышленного района (Хромпик, 
Новотрубный, СУМЗ и др.). 
Во вторых, эта горно-увалистая 
полоса с расчлененным рель
ефом, обилием мелких болот 
и ручьев обеспечивает приток 
питьевой воды в реку Исеть. 
Особенно надо отметить роль 
болот на водоразделе — «вер
ховых» болот. Только по не
знанию или некомпетентности 
их относят к неудобиям. Верх
ние болота — главный акку
мулятор и поставщик питье
вой воды в Исеть, верхние бо
лота ■— биологический фильтр 
нашей воды. Непродуманное 
уничтожение этих болот в во
дораздельной зоне зеленого 
кольца привело к существен

ному снижению стока с этой 
площади даже по сравнению 
с 50-ми годами. Получается, 
что одной рукой мы осуществ
ляем переброску воды в го
род из бассейна Волги, а дру
гой уничтожаем свою эколо
гическую более чистую пить
евую воду.

Сейчас уничтожается такое 
верхнее болото в районе стан
ции Перегон, Первым получи
ло разрешение на эту пло
щадь Свердловское высшее 
военно-политическое танко-ар
тиллерийское училище. Под 
видом кустарника вырублен 
сосновый лес III, IV и V бани- 
тетов.

Этот возмутительный факт 
получил должную оценку в 
радиопередаче «Актуальный 
микрофон». И словно бы в от
вет на эту передачу приходят 
новые бригады лесорубов-гео
дезистов с топорами и веш
ками, но без разрешающих 
документов (организации 
«Уралаэрогеодезия», Свердлов
ский архитектурный институт, 
МНТК «Ротор»). Они размеча
ют к вырубке (а местами и вы
рубают) не только такой же 
лес, какой вырубило танковое 
училище, но и строевой сос
новый лес II банитета на го
ристых склонах.

более того, весь этот зеле
ный массив под названием 
«Палкинский торфяник» пло
щадью 200 гектаров определен 
под вырубку решением облис
полкома № 230 от 29 апреля 
сего года. Это решение, яв
ляясь подзаконным актом, 
полностью противоречит п. 14 
и п. 15 решения областного 
Совета от 26 апреля «О ходе 
земельной реформы в обла
сти».

Воспроизводим п. 14 и п. 15 
вышеуказанного решения об
ластного Совета:

«п. 14. Облисполкому, рай- 
горисполкомам, контролирую
щим организациям, комитетам 
по земельной реформе и ох
ране природы:

— запретить отвод земель 
под фермерские хозяйства, 
коттеджи, коллективные сады 
и огороды за счет вырубки 
лесов, зеленых зон городов, 
в водоохранных зонах, зонах

санитарной охраны, источни
ков хозпитьевого назначения 
1-го и 2-го поясов, а также в 
загрязненных зонах экологи
чески опасных городов без 
исследования почв...

п. 15. Институту «Уралгипро- 
зем» произвести в течение 
1991 года корректировку «Схе 
мы размещения коллективных 
садов» (проект 1987 г.) соглас
но п. 14».

Несмотря на незаконность 
действий, оформление доку
ментов на садовые участки 
коллективам «Уралаэрогеоде- 
зии», архитектурного институ
та, МНТК «Ротор» заканчива
ется.

Что же получается? Назван
ное выше решение областно
го Совета от 26 апреля 1991 
года для исполнительных 
структур власти в области не 
является законом? Невозмож
но отделаться от мысли, что 
так оно и есть. Тем более что 
факты говорят об активной 
заинтересованности исполни
тельной власти заселить «Пал
кинский торфяник» садами. 
Например, из 120 участков, 
выделенных танковому учили
щу, 56 участков предназначе
ны Первоуральскому горис
полкому, отделу архитектуры 
облисполкома, Широкоречен- 
скому торфопредприятию, 
облторфу, институту «Урал- 
гипрозем» (то есть тем орга
низациям, которые разреша
ют, согласовывают, оформля
ют).

Мы требуем срочно прекра
тить уничтожение зеленого 
массива «Палкинский торфя
ник», ибо это является эколо
гическим и экономическим 
преступлением не только пе
ред ныне живущими свердлов
чанами, но и перед будущи
ми поколениями.

А. ГОЛИЦЫН, 
председатель сада 

«Буровик», 
В. ПИНИЖЕНИН, 

председатель 
экологической группы, 

Н. СОЛОВЬЕВ, 
В. ШЕВЧЕНКО,

П. НЕКРАСОВА, 
члены экологической 

группы и другие, всего 
более 100 человек.

Читатель предлагает

КАЖДОМУ МАГАЗИНУ 
ПО АВТОМАТУ

Когда идешь по улицам Свердловска, то 
постоянно видишь, что телефоны-автоматы 
сломаны. Так вот, я предлагаю уличные те
лефоны переустановить в ближайшие магази
ны — как продовольственные, так и промто
варные, хотя и есть недостаток: позвонить 
можно только в часы работы магазина. Но 
для многих этого времени будет достаточно, 
чтобы Позвонить.

Свердловск.
М. ТУЛИ РОВ.

Читатель возмущается
Фронтовики 
собирают окурки

Пошел второй год, как не стало курева. А 
что такое оно для курящего? Равносильно 
хлебу. Правда, продают по три пачки папи
рос — 60 штук на месяц, получается две па
пироски в день. Вот и приходится второй год 
ходить по городу собирать окурки—вытряхи
вать мусорные урны, чтобы найти какой-то 
окурок, выброшенный богатым дельцом.

Кто в этом виноват — известно. Алиев, 
Сабуров, Лигачев, Рыжков... Они понесли от
ветственность? Люди за все несут ответст- 
Ьенность, даже за самую малость, а верхние 
эшелоны ни за что не отвечают, им все про
щается. П. ФРОЛОВ.

Ветеран Великой Отечественной 
войны, инвалид II группы.

Первоуральск.

ОБУВНЫЕ СТРАДАНИЯ

Сравнительно недавно начала выпуск кра
сивых, удобных и модных сапожек, боти
нок, туфель Челябинская обувная фабрика. 
Качество изделий высокое. Оборудование 
закуплено в Италии. Для того чтобы про
изводство было запущено, истрачено 3 мил
лиона инвалютных рублей, однако предпри
ятие на грани остановки. Во-первых, не хва
тает 300 рабочих, во-вторых, прекращаются 
поставки из Италии комплектующих мате
риалов и деталей из-за нехватки валюты.

В год здесь выпускается около 8 миллио
нов пар обуви как для Урала, так и для 
районов Западной Сибири и Дальнего Во
стока.

НА СНИМКЕ: модели обуви, выпускае
мой фабрикой, демонстрируют художник- 
модельер Л. Товмасян (слева) и техник 
Е. Егорова.

(Фотохроника ТАСС).

«МЫ ЛЮБИМ ЦИРК.
А ЦИРК

НАС ЛЮБИТ?»
Коллектив Свердловского 

госцирка глубоко возмущен 
статейной Н. Борисовой за 4 
июня, попавшей s уважаемую 
нами газету «На смену!». Хоро
ший фоторепортаж Л Барано
ва на идущую программу и 
ушат грязи на работников цир
ка и артистов Союзгосцирка в 
одном материале.

Начнем с касс. На видном ме
сте висит схема расположе
ния мест в зрительном зале. 
Перед началом работы про
грамм всегда зрительский ажи
отаж Но ведь каждая програм
ма идет более месяца. Побы
вайте в середине работы, и вы 
сможете спокойно взять билет 
на представление. Не нужно 
забывать, что в первом ряду 
всего 60 мест, а билеты прода
ют не только кассы цирка, но 
и 8 упол помоченных, десятки 
внештатных1 распространите

лей предприятий города, 
«Спутник». туристско-энснурси 
онное бюро. Мы выполняем 
заявки на коллективные посе
щения из других городов и сел. 
Что касается стоимости биле
тов, цены установлены не ад
министрацией цирка, а цент
рализованно, по всем циркам 
страны, в связи с реформой 
цен стоимость их стала от 
1 Руб. 50 коп. до 3 рублей. Спе
циально по воскресеньям про 
ходят утренники по льготным 
расценкам от 70 коп. до 1 руб. 
80 коп. Необходимо отметить, 
Цирк, в отличие от детских те. 
атров. дотации не получает, он 
на хозрасчете. А возьмите воз
росшую в несколько раз стой 
мость электроэнергии, водо
снабжения, отопления, содер
жания здания, продуктов пита
ния для животных. Ведь хлебом 
хищников кормить не будешь, 
им подавай мясо. Так что, 
Н. Борисова, цирку не так уж 
выгодно, как вы думаете. Стои
мость же буфетной продукции 
назначает ресторан «Большой 
Урал», а не администрация цир
ка.

Свердловский цирк обслужи
вает за одно представление 
около 3000 зрителей, а по суб
ботам и воскресеньям 13 тысяч, 
что в несколько раз больше, 
чем в упомянутых вами дет
ских театрах и кинотеатре вме
сте взятых. Естественно, это и 
привлекает сюда торговцев со
мнительными конфетами, ко
операторов с лошадьми. Адми 
нистрация цирка неоднократно 
обращалась в Ленинский РОВД, 
чтобы прекратить эти безобра 
зия. Однако единичные выез
ды сотрудников милиции успе
ха не имеют.

Позвольте не согласиться с 
автором статейки о качестве 
идущих программ. Суждения ее 
дилетантские. Одни общие фра
зы, кстати, надуманные. Заяв 
ляет-. «Знаменитая филатовсная 
программа шла 20 минут». Су
дите сами: аттракцион «Медве
жий цирк», занимающий все II 
отделение, идет 30 минут. А в 
первом: парад зверей, дрессу
ра экзотических животных, 
дрессура индийского слона, ле
опарды на свободе. На выстав
ку экзотических животных 
Филатовых входной билет сто
ил 50 коп. (а не один рубль, как 
у Н. Борисовой).

Да, у нас много проблем Слу
чается, и лампочки перегорают 
у входа в кассы, кучи грязи, 
хлама оставляют лошади, улич
ные торговцы. Требует ремон
та и лестница, ведущая к реч
ке. По мере своих сил админи
страция цирка устраняет про
рехи, ищет новые формы рабо 
ты со зрителями, делает все, 
чтобы праздничное настроение 
не покидало любителей цирко 
вого искусства. Свердловский 
цирк является одним из веду, 
щих цирков страны, четыреж 
ды занимал призовые места в 
объединении -«Союзгосцирк». 
Удивительно, что Н. Борисова 
не пожелала даже встретиться 
с администрацией цирка, де 
лая злобные нападки за то, что 
купила билет на 18 ряд (стои
мостью 1 руб. 50 коп.). Что же 
делать дирекции, если в этом 
рясу 254 места?!

Сожалеем, что подобные не
обоснованные заметки дискре
дитируют не только цирк, но к 
газету «На смену’». Убедитель
но просим опубликовать наш 
ответ,

Е ЖИВОВ, 
директор цирка;

Э. ЛУДЛЕС. 
главный режиссер;

Н. ЖИВОДЕРОВ, 
председатель профкома.

* * *
Редакция охотно удовлетво

ряет просьбу администрации 
цирка и всегда рада выслушать 
противоположную сторону. 
Огорчает другое. Вспомним 
вопрос, вынесенный в заголо
вок. Любит ли цирк нас. зри
телей? Своеобразно любит, ес
ли от зрительского мнения, не 
совпадающего с его собствен
ным мнением о себе, цирк не 
только отмахивается, но и воз
мущается его появлением, пре
зрительно именуя это мнение 
«статейкой» и «злобными на, 
падками» на цирк. И почему, 
собственно, зрительница свою 
точку зрения должна согласо
вывать с администрацией?

А может быть, стоит все же 
принять к сведению, что если 
накопилось у зрителя столько 
обид, значит, недостаточно го
рячо цирк его, зрителя, любит? 
От себя добавлю, что при по
сещении цирка я любви его не 
ощутила тоже. А «добрые» ста
рушки, продающие календари
ки и программки, не раз самым 
хамским образом портили мне 
И моим детям радость встречи 
с цирковым искусством. При
чем все сотрудники в унифор
ме напрочь забывали фамилии 
этих старушек, а никого из ад
министрации, как мне объясни, 
ли. на месте не было. Дело не 
в этом. Дело в любви. Видимо, 
так нас всех цирк любит

М.СУСЛОНОВА.

Земля крестьянам?
При других обстоятельствах такая коман

дировка в закинутую куда-то на край обла
стного света — сутки только добираться сна
чала поездом, потом автобусом, катером и, 
наконец, на машине — деревушку с симпа
тичным названием Эхталь могла бы стать 
приятным отдыхом от суматошной (особенно 
в нашу эпоху развитой перестройки) город
ской жизни. Отдыхом от политики, идеоло
гии, задымленности, спешки.

Но — повод не тот. Оказывается, ласко
вый эхтальский пейзажи не гарантирует ти
шины и безмятежного спокойствия. Здесь, ви
димо, только темп жизни помедленнее, чем 
в городе, а что до социальных противоречий 
и столкновений интересов, то они хоть и за
маскированы изрядно деревенским укладом и 
многочисленными близкими и дальними род
ственными связями, но, бывает, выливаются 
в совершенно жуткие события.

п ОЧТИ УМЕРШАЯ ДЕ- 
| И РЕВИЯ Эхталь пережи

вает сейчас, без преувеличе
ния, второе рождение. Креп
кие еше дома, долго-долго 
глядевшие пустыми безнадеж
ными окнами на неперспек
тивный для них мир, обзаво
дятся своими хозяевами, об
новляются. Началось это не 
так давно с переездом сюда 
сельскохозяйственного коопера
тива «Эхталь». Он тоже имеет 
свою историю.

Председатель кооператива, 
Владимир Мефодиевич Нико
лаев, сам «родился и вырос» 
в этой деревне, всю жизнь 
мечтал вернуться на родину и 
работать на своей земле. Фер
мером. Удобный случай пред
ставился в прошлом году. А в 
вайоне Николаеву предложи
ли: да бери весь совхоз «Алек
сандровский»! Это Эхталь, 
Озерки, где центральная усадь
ба, Чирки... Поднимай, если 
силен!

Но «поднимать» отсталый, 
лежачий совхоз, жизнеспособ
ность которого поддерживает
ся только агропромовскими 
«инъекциями» — дело почти 
безнадежное. Поэтому возник
ла идея создать вместо совхо
за и на его базе кооператив- 
хак «ассоциацию свободных 
крестьян», союз фермеров. 
Стать настоящими хозяевами 
своей земли, работать на ос
нове новых, эффективных эко
номических принципов...

Уж сколько раз твердили' 
миру: силком тащить людей 
в рай —занятие бесполезное. 
Не говоря о том, что «рай» для 
каждого свой. Одному — ра
бота по душе, другому — без
делье, для третьего смысл ми
роздания содержится в буты
лочке под серебристой проб
кой.

О злоключениях нового ко
оператива «На смену!» расска
зала 7 февраля этого года. 
Идея приказала долго жить, и 
решающую роль в этом сыгра
ли не интриги и противодейст
вие чиновников всех уровней— 
совхозных, районных, област
ных. Эти барьеры удалось пре
одолеть, ибо немало было и 
тех, кто поддерживал начина
ние — тоже на всех уровнях. 
Окончательный приговор идее 
высказал «глас народа», «глас» 
работников совхоза.

Почему так вышло? Гово
рят, что мнение людей о коопе
ративе изменилось в худшую 
сторону после того, как они 
узнали, что Николаев «али
ментщик» (ничего не подела
ешь, пуританские провинциаль
ные нравы). Говорят, что спи
ски голосования — почему-то 
открытого — были составлены 
с умыслом: сперва противни
ки кооператива, затем «боло
то». Сторонники — в конце. А 
зам. директора по строитель
ству совхоза С. В. Захарова 
ходила по деревне и лично 
агитировала народ «против».

В общем, причин ищут и на
ходят множество, да это и 

нетрудно. Между тем все го
раздо проше; в этой истории 
оказались замешаны интересы 
людей. Интересы прежде все
го экономические. Причем ка
ким-то удивительным образом 
в борьбе с Николаевым 
сошлись интересы двух проти
воположностей: совхозной
«верхушки» (с ней-то как раз 
все ясно), и того нижнего слоя 
«трудящихся масс», который в 
городе назывался бы «люм
пенским», а в социалистиче
ской деревне остался без на
звания. Это те «трудящиеся», 
которые всю жизнь считались 
ненадежными, а потому и спрос 
с них был заранее невелик— 
что «трудящихся» вполне уст
раивало. Больше всего люби
ли они занимать синекурные 
конторские должности, а так
же поругивать «придирчивое» 
начальство, безуспешно пы
тавшееся заставить их рабо
тать из-под палки. А теперь 
вот им пришлось вместе е 
этим начальством занять одну 
линию окопов — против того 
нового, что одинаково угрожа
ет обоим. Угрожает разрушить 
уютный, налаженный уклад.

Ведь только совхоз, а ника
кой не кооператив может пре
доставить те уникальные жи
тейские условия, к ■ которым 
они привыкли.

МОЖНО ГОВОРИТЬ о 
«ничейной», «отчужден

ной» — «социалистической» 
Ьобственности, порождающей 
полное безразличие к себе, как 
о главном недостатке колхоз
но - совхозного строя. Нс спо
рю. Но ведь безразличие — 
это еще не все: от «общеничей
ного» до «моего» только один 
шаг, хотя говорят, и «наказуе
мый»...

Вот в совхозном гараже, мне 
рассказывали — кроме сло
манной, другой техники почти 
что нет. Вся — по дворам. И 
работают для личного хозяй
ства, и калымят, и путешест
вуют в поисках самогона — 
на совхозных машинах, трак
торах.

Зерна достать? Без проб
лем. Молока?

— Может, и носили бы е 
фермы, — рассмеялась одна из 
доярок в ответ на мои рассу
ждения. — Да ведь впору 
свое молоко туда брать — 
совхозные-то коровы в день 
чуть ли не по стакану дают.

Запустили бедных коров. 
Бывало, говорили женщины, 
сутками не кормлены, не дое
ны, в грязи, в навозе. И нико
му дела нет! Не мое, мол, — 
на мою долю молока хватит...

Стоит ли удивляться пу
стым продовольственным при
лавкам? Удивляться следует 
другому — что мы вообще еще 
что-то едим...

Так и существует совхоз — 
странная противоестественная 
структура «в себе», умудряю
щаяся еше продавать государ
ству какие-то крохи, имитируя 
«производство» сельхозпро
дукции, но при этом требую

щая новых и новых вложе
ний — мотор ведь, даже ра
ботая вхолостую, все равно 
нуждается в горючем. II что 
за беда, если никуда не еде.м, 
если сам двигатель безнадеж
но устарел и даже конструк
ция его явно неудачная, — что 
за беда? Живут же люди! Ни
чего, довольны...

Такие «довольные люди» и 
выступили против Николаева и 
кооператива. Единым фрон
том. А дальше можно рассуж
дать, искать «причины»: кто- 
то поддался пропаганде и то
же высказался «против», кто- 
то просто побоялся, какое-то 
давление смогли оказать «ро

j ..БЕЛАЯ ВОРОНА"
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довые кланы»... Что подела
ешь, неизбежная специфика 
удаленной от большого мира 
деревушки.

Ни в коем случае не хоте
лось бы обвинять всех подряд. 
Привыкли люди жить так, как 
они живут, и боятся перемен. 
Кое-кто ухитряется даже ра
ботать добросовестно. Хотя ка
кой интерес — «горбатиться» 
в поле за смехотворную зар
плату или скотником — в 
скотских условиях? Вес это 
правда — от классического 
«бытие определяет сознание» 
до русско - народного «каков 
поп, таков и приход». Работа
ют люди плохо оттого, что 
совхоз плохой. И совхоз пло- 
хой оттого, что плохо работа
ют. Система! Порочная, гни
лая, но — система! Люди ра
ды бы избавиться от ее вла
сти, но дальше язвительных 
или возмущенных слов дело 
чаще всего не идет.

А есть другие — нашедшие 
для себя в этой системе удоб
ную нишу, ставшие винтика
ми и колесиками, а заодно за
щитниками и охранителями 
системы.

Предыстория заканчивается 
невесело — от Николаева ото
шли даже те, кто был обеими 
руками за него, но потерял 
всякую веру. Только в разго
ворах один на один, бывало, 
обещали: «Мефодич, как на
ладится у тебя... Мы сразу— 
в кооператив!»

Николаев с несколькими 
единомышленниками занял 
«глухую оборону». Весной «ко
операторы» переселились в 
ЭхТаль. Казалось бы, противо
стояние между ними и совхо
зом на этом исчерпано? Ну 
кроме разве что «здоровой 
конкуренции»...

Все не так просто. Уже само 
существование где-то рядом 
Николаева и его сподвижни
ков представляет, по мнению 
совхозных «охранителей», яв
ную угрозу.

Так что конфликт разрешить 
не удалось, просто из явного 
он стал скрытым. А что ху
же — еще неизвестно.

Сейчас трудно де
лать какие-то бесспор

ные выводы о событиях в 
Эхтале 25 мая, свое слово 
должен сказать суд. Так что 
оставим выводы, интересны 
сами по себе рассказы людей, 
имевших отношение к собы
тиям.

Начальник следственного 
отдела Таборинского РОВД

Владимир Дмитриевич Корча
гин:

— Как все получилось? Ни
колаев просит одного местно
го тракториста — фамилию 
называть не буду, так как 
следствие еще не окончено, — 
вспахать участок земли. В 
совхозе все формальности 
улажены, но с нашими поряд
ками договариваться нужно 
не столько с совхозом, сколь
ко с самим трактористом. 
Проходит время. Вдруг родст
венникам тракториста захоте
лось срочно выпить, они едут 
к Николаеву — не спрашивая 
самого тракториста — и тре
буют расчет. Начинается дра
ка — несколько мужиков бьют 
Николаева. Жена его берет 
имеющееся у них дома ружье 
(которое не зарегистрировано 
и нс принадлежит Николае
вым) и делает два прицель
ных выстрела мелкой дробью. 
Двоих ранит. Действия Нико
лаевой правомерны, направле
ны на защиту жизни и чести 
своей и мужа. Николаевы 
считаются потерпевшими, им 
причинен физический и мо
ральный вред. Многие дают 
этому делу политическую ок
раску. Но это просто пьяная 
драка, парни — обычные сель
ские парни: комбайнеры, трак
тористы, скотники. Им не до 
политики, вся проблема — где 
бы найти графин мутной жид
кости. А шумиха поднялась из- 
за того, что Николаев — член 
Крестьянской партии.

Светлана Николаева:
— О вспашке мы сперва до

говаривались с Сашей Рябце
вым, За сто. рублей. Но тут в 
Озерки привезли водку — не 
до работы. Прошло несколько 
дней. 20 мая вместо Саши 
приехал работать Николай 
Рябцев; .Как будем рассчи
тываться, хозяйка?» — «Да 
за 100 рублей вроде договари
вались». «Нет, мне водка 
нужна». Куда деваться? Сош
лись на том, что я отдаю две 
бутылки и стоимость их вы
читаю из 100 рублей. Начал 
он пахать, напахал сколько- 
то — потребовалось опохме
литься. Забрал одну бутылку 
и вскоре уехал — «потом за
кончу». Вечером, часов в один
надцать, приезжают Рябце
вы, требуют водку. Николая 
с ними нет. Муж был в коман
дировке, и дверь я не откры
ла: в доме одна, а гам куча 
пьяных мужиков. Крикнула, 
что буду говорить только с 
Николаем. Привозят они Ни
колая, я все равно не пус
каю, спрашиваю его — тебе, 

мол, деньги нужны? Он го
ворит: «Нет, сперва доделаю, 
потом рассчитаемся». Пошуме
ли — уехали. Одной страш
новато стало, думаю, еще 
вернутся. Взяла ружье, кото
рое оставил у нас после охо
ты сосед, Воинов, стала смот
реть, как заряжается. Нашла 
патроны в патронташе, три 
штуки, Одну испробовала во 
дворе — громко! Две ночи 
ложилась спать — ружье ря
дом. Потом, вернулся муж.

Владимир Николаев:
•— Так этот случай был 20 

мая, а 25-го ни о каких день
гах, ни о какой водке речь не 
шла. 25-го они приехали сюда 
с одной целью — расправить
ся со мной. Выбрали момент, 
когда все наши были в коман
дировке. Я уже понял — дело 
в Таборах хотят спустить «на 
тормозах». «Пьяная драка» — 
и вес. Хотя ни я. ни Света, .чя 
Воинов не были пьяны.

Светлана Николаева:
— 25-^0, вечером., во дворе 

все началось. Я вышла, смот
рю — Витька и Сашка Ряб
цевы на Вовку наскакивают. 
Юра Саулич: «Я драку не 
допущу!» — и Вовку почему- 
то за руки держит. Тут под
катывают два мотоцикла — 
Володя Рябцев и вся толпа 
летит. О Володе все так хо
рошо отзывались, взрослый 
мужик, спокойный, ну. ду
маю, сейчас скажет: «Ша!»,—• 
прекратит все, заберет паца

нов. Тут Сашка изловчился — 
Вовку-то по челюсти, а у не- 

’го на руках Юра повис. Но 
сумел как-то ударить в от
вет. Вся толпа налетела, нача
ли его запинывать. Вовка к 
сараю, бревнышко схватил, 
гнилушку, она у него в руке 
рассыпалась. Вигыга Рябцев 
— за волосы его и к земле 
прижал. А Володя Рябцев — 
взрослый «спокойный» Володя 
Рябцев — без остановки пи
нает по голове, по лицу. Это 
был ужас, кошмар! Осталь
ные — по почкам, ребрам. 
Смотрю — убивают мужика. 
Я и бабахнула из ружья. Ду
мала, промахнулась: никто не 
упал, даже выстрела не слы
шали. Не останавливаются, 
пьют. Я опять жахнула. Витя 
Саулич упал. Воинов ко мне 
подбежал, ружье выдернул. 
А на него — Юра, Саулич, 
отобрал ружье и Воинова — 
прикладом. Потом еще. При
клад рассыпался, стволы пог
нулись. Кричу: «Это я стреля
ла, не он!» Никто не слышит. 
Вся толпа на Воинова переки

нулась, отнимали его до за
бора. А Володя Рябцев... за 
забор руками держится и по 
Воинову ногами — подпрыги
вает на нем. Я столбом стою..: 
Мимо Саша Рябцев проходит, 
рука в крови — попала я пер
вым выстрелом. Володя уви
дел, подхватил его, Са ули
ча — увезли. Муж уже 
поднялся, весь в крови, шата
ется, А у меня все как во сне. 
«Кто там, у забора?» — «Вои
нов». — «Поднять надо». — 
«Сейчас». А сделать ничего 
не могу. Во прошло какое-то 
время, опомнились мы немно
го. говорю — надо ехать 
в Озерки, звонить в милицию. 
Поехали втроем на «Колхиде» 
—я, Света Ослина и Вася 
Андреев, молодой парень. 
Взрослых-то не было тогда. Я: 
«Вася, кто бы ни останавливал, 
— не тормези. Дорогу загоро
дят — объезжай или дави, 
В лесу ведь убьют и даже 
фамилию не спросят». Уже 
возле Озерок — мотоцикл на
встречу. Светом моргает: 
стой! Вася притормаживает, 
я—«ты что, гони!» Подъехали 
к дому Мурзича, председателя 
сельсовета. Выскакиваю из 
машины — в шлепанцах была, 
нога подвернулась, едва ус
пела уцепиться за ручку — 
повисла на подножке. И это 
меня спасло, тот мотоцикл 
ехал следом, пролетел в по
луметре от нашей машины 
справа, прямо по канаве. Ес
ли бы л успела выпрыгнуть, 

конец бы был, точно. Ну мо
тоцикл остановился, а я бе
гом к Мурзичу — он уже на
встречу: «Что случилось?» 
— Так и гак, Николай Нико
лаич! Он в дом, звонить. Тут 
выстрел. Подумала еще — ко
лесо лопнуло. Смотрю, Вась
ка из кабины к заднему коле
су метнулся. — Вась. — кри
чу, — колесо-то цело? Мурзич 
вылетает из дома; «Кто стре
лял?» И бегом к мотоциклу. 
Там Александр Радченко, уже 
ружье перезарядил. Мурзич 
ружье отобрал: хорошо, что 
одноствольное. Подъезжает 
еще мотоцикл, Поляковы. 
Петр Поляков по голове меня 
ударил, я так и покатилась по 
траве — до сих пор вспоми
наю ощущенье. Мурзич его 
отогнал, меня запихнул в ма
шину, поехали мы обратно. 
Вовка нас встречает на вои- 
новском мотоцикле —■ в себя 
пришел, забеспокоился: зря 
отпустил. Приехали домой, к 
осаде приготовились — вилы, 
лопаты, топоры. Заперлись. 
Часа в два — стучат. Мурзич 
пошел открывать. Пришли 
трос. Сперва вроде ничего— 
«что тут у вас было?» — а. 
уходя, признались: «Жаль, что 
здесь посторонние (о Мурзи
ке), а то бы...» К утру при
ехала милиция.

Владимир Рябцев:
— Не хочу об этом гово

рить. Думал сделать как луч
ше, а получилось... Николаева 
я не бил, наоборот — разни
мал. Он сам виноват — не 
нужно было грозиться Сере
ге Захарову, что перестреляет 
Озерки.

Владимир Николаев:
— К Захарову я заезжал 

по поводу тех событий, двад
цатого, когда они ломились к 
Свете и избили Воинова, — 
меня в тот день здесь не бы
ло. Говорил, что он, Захаров, 
взрослый человек и должен 
понимать, чем кончаются та
кие истории. Он вроде согла
шался. Да ерунда Все это! Ни
кто из них не высказывал 
мне, что я собирался «деревню 
убивать», это теперь они ищут 
оправдание. Потом}’ что смыс
ла в их действиях нет. Они 
были напоены и отправлены. 
В душе, конечно, у них, мо
жет быть, огонек неприязни ко 
мне и тлел, так его раздули 
и — отправили. Отправили те, 
кого бесит моя независимость, 
у кого одна задача — выжить 
меня из Эхтали. В тот день, я 
видел, с ними была С. В. За
харова. совхозный прораб, 
злейший враг кооператива с 
самого начала. Света Ослина 
тоже ее видела. Так что они 
действовали по чужой воле, в 
этом я не сомневаюсь. Только 
видеть этого никто не жела
ет, проше свалить все на «пья
ную драку». А в заключении 
медиков — двое трезвые. Как 
так? Володя Рябиев вроде во
обще ни при чем — а он 
больше всех старался! Я уже 
на земле был, но принцип — 
«за пузо зубами», руками еше 
хватался. Тапок с кого-то стя
нул и кроссовок. Милиция по
том нашла, забрала как ве
щественное доказательство. 
Кроссовок Рябцева, а тапок 
не знаю, чей.

Председатель сельсовета 
Николай Николаевич Мурзич:

— Кто-то подпоил — нет, 
такого не было. 25 мая — 
Троица, у нас почитается боль

ше. чем майские праздники. 
Виноваты обе стороны, если 
мое мнение. Николаев — в 
том, что стал драться с паца
ном. Конфликт, конечно, был 
и до этого, и рано или поздно 
что-то должно было случить
ся. Замешана ли здесь Заха
рова — не знаю. Но вполне 
может быть, потому что она— 
главный противник кооперати
ва. В совхозе ее все устраи
вает: денег на строительство 
нет, зато на зарплату — есть. 
Был бы я директором — не 
держал бы ее ни одного дня. 
И Николаев ей это же сказал. 
В кооператив, кстати, я не 
верю — народу у них малова
то для тех замыслов, что есть. 
Я Николаеву еще весной го
ворил: время работает против 
тебя. Время идет — ничего не 
делается.

Делается, конечно. Д1аховяк 
раскручивается — медленно, 
тяжело, но непрерывно. Закуп
лено 20 голов племенных телок 
гольштинфризской породы, 
трактор - трелевочник. ком
байн — в Оренбурге. Сельхоз
техника — косилка, жнейка — 
в Челябинской области. Поче
му так далеко? А в Свердлов
ске предлагают в три, в четы
ре раза дороже. Трактор пол
года искали, не могли купить, 
только сейчас получили по 
фондам через Крестьянский 
союз. В июле в Эхталь приез
жает стройотряд, к зиме все 
работники кооператива долж
ны жить в нормальных усло
виях. не хуже городских. За
ключили договор с авиаторами 
на обслуживание: в распутицу 
в Эхталь можно добраться 
только вертолетом.

Светлана Николаева:
— Миллионером Вовка ни

когда не станет, не хватит 
ему жесткости. Все, что он 
хотел. — восстановить Эхталь. 
И своего добился: деревня жи
вет. Приезжают люди, остают
ся. И делается все для людей. 
Вовка уговорщик был глав
ный, меня заманивал: будешь, 
говорил, как королица здесь, 
А я ни в жизнь не могла по
думать, что придется корову 
доить и навоз таскать. Да ес
ли бы только это! Стрелять 
пришлось в человека, слава 
богу, что не убила никого на
смерть, был бы грех на душе.

Вот и вся история, интерес
ная, наверное, не только сво
ей остросюжетностью. Может 
быть, начинаются в деревне 
классовые битвы, как в доб
рой памяти революционные 
годы коллективизации? Вот уже 
и первые разрушения пошли—« 
раскатали совхозники эхталь- 
скую мельницу, чтобы только 
не досталась Николаеву.

Но раскулачиваемые мужики 
дрались за свое, кровное. А 
мы за что? Мы — ни за что, 
мы скорее «против». Но с той 
же ожесточенностью и злобой.

Страшно. Давайте уж луч
ше представим всю историю в 
виде пьяной драки. Спокой
нее как-то. И проще: пусть 
кооператив живет, как может. 
И совхоз — пусть остается 
добротным «советским хозяй
ством», основанным на извест
ном социалистическом прин
ципе —- «кто не работает, тот 
не ест».

Следовало бы еше добавить: 
«И не пьет...»

Г. КОРОБЕЙНИКОВ, 
Таборинский район.
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НА ОКНУ!

В несколько

строк
9 БАНГКОК. Экипажам 

4-х советских самолетов 
АН-2, совершивших из-за 
штормовой погоды и не
хватки топлива вынужден
ную посадку в таиланд
ской провинции Удонтхани 
в S0 км от границы с Лао
сом, будет вскоре разреше
но вылететь по месту их 
следования из вьетнамско
го города Дананга во 
Вьентьян.

Как отмечает газета 
«Нейшн», специальная ко
миссия, расследующая про
исшествие, отвергла вер
сию о шпионском характе
ре полета. Предваритель
ное расследование. отме
тил он, показало, что у 
пилотов не было другого 
выхода, кроме как совер
шить вынужденную по
садку.

® БЕРЛИН. Попечитель
ское ведомство взяло под 
свой контроль земельную 
собственность Партии де
мократического социализ
ма. Такое решение приня
то по рекомендации неза
висимой комиссии по про
верке партийной собствен
ности.

Как сообщает агентство 
ДПА, банки получили ука
зание не осуществлять без 
ведома попечительского ве
домства никаких финансо
вых операций, связанных с 
собственностью ИДС. Ее 
счета фактически заморо
жены.

В общей сложности у

Разговор двух «пикейных 
жилетов» в электричке:

Интересно, куда
нашего посадят — на 
ной стульчик?

— Может, он со 
приедет...

Это они о встрече

I они 
откнд-

своим

Горба-
чева с «большой семеркой». 
Прогноз в духе времени, то 
есть «все равно ни фига не 
выйдет, потому что мы са
ми не знаем, чего хотим».

Как раз в тот день Пре
зидент СССР чита.л нобелев-
скую лекцию 
ственно, что

в Осло. Есте- 
она слушалась

НДС отнято более 
мельных участков, 
ководство заявило 
тельный протест 
экспроприации.

750 зе- 
Ее ру- 

реши- 
против

в контексте советских приго
товлений к июльскому сбору 
на Темзе. И слушалась, увы, 
плохо. Почтенная публика 
позволила себе дважды и 
весьма развязно прервать 
московского лектора, точно 
позабыв, что перед ней тот 
самый «Горби», в котором 
совсем недавно здесь, на За
паде, души не чаяли.

«Он что, решил испортить 
себе лондонские переговоры? 
— сокрушались его уже не
многочисленные доброжела
тели, слушавшие лекцию 
дома. — О чем, кому и за
чем он это говорит?» Полу
чалось, что Горбачев прие
хал в Осло, чтобы обосно
вать право СССР подсесть к 
мировому застолью со сво
им стулом. «Мы хотим быть
понятыми», однако
чтобы нас приняли 
каковы мы есть.

хотим, 
такими,

« Ставить
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ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

Послесловие к речи Нобелевского лауреата

С кухни
Новый человек из Беверли-Хиллс
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Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

тянет дымком
мер, какие кредиты можно 
получить под гарантии типа 
«Обрисовать в точности, что 
получится в итоге пере
стройки, никто не может».

А что означает обескура
живающий ультиматум, если 
не сговоримся, «нам придется 
искать какой-то другой вы
бор»? Какой «другой выбор» 
имеет в виду Президент, по
чему его должен опасаться 
Запад и почему мы, гражда
не СССР, ничёго не знаем?

Возможно. Горбачеву уда- 
лось-таки навредить себе пе
ред лондонским визитом. Но 
сомнительно, чтобы такова 
была цель его нобелевской 
лекции. Мне показалось, он 
говорил в Осло не для зару
бежной публики, а для огра
ниченного контингента мос
ковских слушателей, коих

но и всех организаторов во
оруженного штурма Виль
нюсской телебашни, — ка
кова бы ни была информа-
ция, неделю-другую с ней

должен был уверить, что 
собирается «распродавать 
циализм» по дешевке.

Таковы, к сожалению,

не 
со

е ДЕЛП. Индийские- сле
дователи получили данные, 
что главные организаторы- 
убийства Раджива Ганди 
все еще находятся в Ин
дии. Некто Шивараджан 
или Сиварасан, непосред
ственно руководивший тер
рористической акцией и на
ходившийся вблизи места 
ее совершения, а также 
Субха, которая была дуб
лером женщины-камикадзе, 
по имеющимся сведениям, 
и сегодня скрываются где- 
то в Мадрасе или его ок-
рестностях.

Специальная 
расследованию 
ни я обратилась

группа по 
преступле

но всем
гражданам с призывом по
мочь в поисках Шиварад- 
жана и Субхи. В газетах 
опубликованы их фотогра
фии. Тому, кто представит 
сведения, ведущие к за
держанию террористов, 
обещана значительная де
нежная награда.

условие: мол, поймем и по
верим, когда вы, Советский 
Союз, станете полностью по
хожими «на нас», на Запад, 
бессмысленно и опасно». — 
предупредил советский Пре
зидент. Далее норвежцам 
внушалось, что у нашей 
страны «свой путь в цивили
зацию XXI века», поскольку 
нам «невозможно «выпрыг
нуть» из собственной тыся
челетней истории». Что над
лежало уяснить зарубежным 
слушателям? Что тысячелет
няя история — только у нас, 
а все прочие лишь вчера вы
лупились, и все на одно ли
цо, стандартной, поточной 
инкубации?

Бог мой, да кто принужда
ет нас отречься от «тысяче
летней истории»? Запад ин
тересуют лишь наши выводы 
из опыта «коммунистическо
го созидания». Мы, разуме
ется, вольны никого в это 
не посвящать, это наше хо
зяйское дело, но тогда нече
го проситься к чуткому сто-

ус-
ловил закрытой политики, 
которой наш Президент все
еще привержен и 
уже не раз лишала 
худшие начинания

которая 
его не 
общест-

ЛУ- непонятно, напри-

венной поддержки. «Лондон
ское предприятие», устроен
ное приватной инициативой 
экономиста Григория Явлин
ского, развивается по обыч
ным правилам «закулисной 
дипломатии» и потому рис
кует быть удушенным в пау
тине тайных кулуарных ин
триг.

Кому-то вот понадобилось 
в аккурат перед поездкой Гор
бачева в Осло обнародовать 
информацию Прокуратуры 
СССР о ходе расследования 
январских событий в Виль
нюсе, точно никому не ведо
мо, что эти события положи
ли конец западной «горбима- 
нии», и что в странах Север
ной Европы они отдались с 
особой остротой. Я не гово
рю о характере этой инфор
мации, которая оправдывает 
не только десантников и тан
кистов, людей подневольных.

можно было повременить.
А разбойные нападения 

омоновцев на таможенные 
посты в Литве и Латвии? А 
новая демонстрация армей
ской решимости, «внезапно» 
проведенная в центре (Виль
нюса? Хорошенькие ’иллю
страции для нобелевской 
лекции...

Известно, как сильно по
правило положение Горбаче
ва соглашение «94-1». Оно, 
можно сказать, и открыло 
ему дорогу на лондонскую 
встречу. Как же в таком слу
чае понять стремление ВС 
СССР фактически дезавуи
ровать заявление ново-ога- 
ревской «десятки»? Любо
пытно. что это желание об
наружилось у парламента не 
сразу после подписания 
«Заявления десяти», а мно
го позже, когда стала ре
альностью встреча Прези
дента с «большой семеркой».

К сожалению, Горбачев 
расплачивается за привычку 
держать политическую «кух
ню» запертой для широкой 
публики. На прошлой неде
ле ВС СССР потребовал от 
Президента отчета о право
мочиях Явлинского и его 
собственных планах на лон
донских переговорах. Можно 
не доверять авторитету со
юзного парламента, однако 
он имеет право знать то, что 
знать обязан. И Президенту 
не было никакого смысла за
годя настраивать законода
телей против себя и своих 
планов. Кстати, в проекты 
такого масштаба не мешало 
бы посвящать и более ши
рокий круг граждан. Как- 
никак мы тоже заинтересо
ванные лица.

А. КОСТЮКОВ. 
«Мегаполис Экспресс», 

Москва).

ЧИСТКА умирайте без
ПОД ЛИТАВРЫ БУРЖУАЗНЫХ ИЗЛИШЕСТВ!
«Чрезвычайно отрадными» 

называет сегодня «Жэньминь 
жибао» результаты деятельно
сти китайских коммунистов, 
которые после тяньаньмэнь- 
ских событий 1989 года пред
принимают усилия для укреп
ления социалистического строя 
и защиты своих руководящих 
позиций в обществе.

Как утверждает газета, всего 
за два года КПК удалось раз
вернуть практически на всех 
уровнях политико-воспитатель
ную работу, призванную вы
чистить влияние идейного те
чения «буржуазной либерали
зации» и теории «мирной эво
люции социализма». Предпри-

нимаются усилия, чтобы власть 
на местах «находилась в ру
ках преданных марксизму лю
дей», а парткомы на пред
приятиях вновь играли роль 
«политического ядра».

Полным ходом проводятся 
«демократические обсужде
ния», которые должны в 
итоге охватить всех коммуни
стов. 310 тыс. из них уже при
знаны не соответствующими 
званию члена КПК, а 127 тыс. 
лишены партбилетов. Учитывая 
антиноменклатурные настрое
ния, ЦК КПК и Госсовет КНР 
запретили партийным и госу
дарственным органам зани
маться бизнесом.

решил Минздрав СССР
Прибыльное дело, миллион

ные обороты, жена-красавица. 
Дома, машины, яхты. Амери
канец Генри Лендверт мог 
бы оборудовать рай на земле,
начисто изолировавшись 
проблем внешнего мира.

яяяяяшяшяшш Посмеемся? яшшшшшшшшв

«Нэшнл инкуайрер» (США).

— Неужели ты не можешь разговаривать с женщиной по- 
другому?..

во... Генри построил «Кидз 
виллидж» во Флориде: пять
десят роскошных коттеджей, 
каждый из которых рассчи
тан на бесплатный приют двух 
ребятишек с папами и ма
мами.

Рядом — «Диснейуорлд», о 
котором очевидцы говорят: 
«Диснейленд, только в тыся
чу раз лучше». Что же это за 
сказка наяву, путь в которую, 
начиная с платы за проезд,— 
«фирма берет на себя»? Дай 
бог, чтобы наши с вами дети 
никогда туда не попали. По-

торого привезли в Институт 
педиатрии. Нужна была сроч
ная операция. Малышу дали 
шестичасовой наркоз, но в 
последний момент хирург 
струсил и под каким-то пред
логом отказался от операции. 
А медикам, приехавшим за
бирать ребенка обратно, до
верительно сказал: «Если бы 
не «спиденыш», я бы сделал 
операцию».

Конечно, ни Лендверт, ни 
Джампольски не излечат на
ших эскулапов от невежества 
и лени. Но детишек они гото
вы хотя бы забрать 
впллидж». Для того,
веяно, 
того,

и приезжали.

в «Кидз 
собст- 
Более

Лендверт готов ежегод-

•— Манфред, пришла твоя учительница музыки', Скажи 
скорей, куда ты спрятал рояль?,.

(«Шпигель», ФРГ).

тому что 
требуется 
страшное 
лечащего

для приглашения 
единственное, но 
условие: письмо 

педиатра о том, что
его маленький пациент 
надежен.

Таких безнадежных в 
шей стране немало. Но

без-

иа- 
ни

Генри Лендверт, ни его друг 
и единомышленник директор
«Исцелительного центра»
Джерри Джампольски, посе
тив советскую клинику,
лежат больные СПИДом

гдо 
де-

тишки из Элисты и Волгогра
да, долго не могли понять, ка
ким образом произошло зара-
жение. Когда же удалось
втолковать им, что речь идет 
об элементарном несоблюде
нии правил стерилизации, па 
их лицах отразилась, как де
ликатно выразилась перевод
чица, «гамма чувств».

Мамы ребятишек прослези
лись, когда американцы гла
дили малышей но головке, 
брали их на руки. Свои-то 
врачи из других отделений 
избегают даже заглядывать 
на этот этаж.

В больнице нам рассказали 
историю, о четырехлетием 
мальчике «с этого этажа», ко

но принимать из СССР четы
ре группы по 20—25 человек. 
Первые четверо советских де
тишек уже гостили во Флори
де. Но каких трудов стоило 
«пробить» их поездку! Пре
зидент ассоциации «Мир де
тям мира» писатель Анатолий 
Алексин, набегавшийся с этим 
проектом по «высоким» каби
нетам, изумленно рассказы
вал: «Представьте, от меня 
потребовали разнарядку по 
социальному составу. Непре
менное условие: в группе 
должны быть дети рабочих. 
Неужто если заболел ребенок 
академика, его меньше жал
ко?».

Минул год. Только что вер
нувшийся из США Алексин 
рассказал, что снова встре
чался там с Лсндвортом и 
Джампольски. Они ждут со
ветских детей. А в Минздраве, 
говорят, слишком обеспокои
лись вопросом социальной 
справедливости: как же, одни 
увидят все эти чудеса, другие 
нет? Лучше уж пусть закан
чивают свой короткий жизнен
ный путь без буржуазных из
лишеств. Зато никому не бу
дет обидно.

Е. МАРТЮНОВА. 
(«Мегаполис — Экспресс»).

Мелкая разменная монета 
стала на Мадагаскаре дефи
цитом. Кругляшки достоинст
вом в 5, 10 и 20 малагасий
ских франков внезапно и по
чти повсеместно исчезли из 
обращения. Отовсюду ползут 
слухи, что завтра их не ста
нет и вовсе.

Причина отсутствия монет,
как это ни странно, их
обилие. Покупательская спо
собность стала настолько

ничтожной, что их выгоднее 
использовать как сырье для 
производства различных без
делушек. Многие торговцы 
это сразу смекнули и начали 
скупать монеты, а затем пе
репродавать их ремесленни 
кам.

На руках малагасийцев 
все чаще появляются брасле
ты, сделанные из находящих
ся в обращении монет досто
инством в 5, 10 и 20 малага-

Речь идет о всем известном Силвестре Сталлоне. Слай, 
как зовут его друзья, снялся в комедии «Оскар», безум
ном фарсе, герой которого, «плохой» человек, становится 
на путь добра. Провал предыдущей комедии семилетней 
давности «Райнстоун» Слая не пугает. «Оскар», возможно, 
не получит коммерческого успеха. Главное, что это прин
ципиально иной фильм.

Сталлоне сейчас 44 года, За плечами 20 картин и про
топтанная дорожка «характерного героя», так что звезда 
оказалась на перепутье. Самое время для перемен. «Воп
реки мнению, что я олицетворяю жестокость, агрессив
ность, это не так. Я воспринимаю жизнь с легким серд
цем. Я амбициозен, напорист, но не зол. Меня всегда ви
дели лишь через призму моей семейной жизни и личных 
проблем. Естественно, это наложило отпечаток на темные 
стороны в таких ролях, как «Рэмбо», например».

Силвестр обещает вернуться в будущем к фильмам-бое
викам. В двух из них его партнером будет Арнольд Шварц- 
неггер. Появится и новая серия «Рэмбо». Пока же Стал
лоне обещает все силы посвятить комедийным фильмам. 
Он хочет, чтобы его зрители смеялись.

Фотохроника ТАСС.

Калейдоскоп

Догнал 
фортуну?

Золотой призер Олимпий
ских игр 1972 г в Мюнхене в 
беге на 400 м с барьерами 
Джон Ании-Буа назначен се
годня мачалънимом... полиции 
дистриита Иганга. Деловая и 
спортивная карьера «Черной 
молнии», как его окрестили 
на континенте, сложилась не. 
счастливо, поскольку он не 
брал и не давал взяток. Чело
век, именем которого названы 
улицы в Уганде и других стра
нах Африки, почти два десяти
летия проработал обыкновен
ным надсмотрщиком в столич. 
ной тюрьме Лузира, хотя и 
отвечал при этом за подготов
ку легкоатлетов для нацио
нальной полиции. Год назад 
завистники спровадили было 
42-летнего гиганта на пенсию, 
хотя предельный возраст для 
работы по его ведомству — 
55 лет. Спасло лишь вмеша
тельство горячего поклонника 
спорта — премьер-министра 
страны. Не видать бы честно
му Джону никакого повыше
ния, но уж очень дистрикт, ку 
да он попал, пользовался дур
ной славой — все прежние на
чальники полиции слишком 
глубоко запускали руку в кар
ман государства — последний 
из них, например, украл целый 
миллион угандийских шиллин
гов.

Несчастная
«каланча»

37-летний Мамаду Диалло из 
деревушки Гурн-Диалли, что 
на севере Гвинеи, давно стал 
объектом насмешек всей окру
ги. Причина его бед — непо
мерно высокий рост — 260 
сантиметров. Как только кре
стьянин-великан появляется на 
улице, за ним с визгом и кри
нами «каланча* ватагой бегут 
словно поджидающие его ребя
тишки.

Своих детей у Мамаду нет, 
поскольку он до сих пор не
женат. После нескольких безус
пешных попыток добиться ру
ки многих представительниц 
прекрасного пола неудачник 
окончательно разуверился в 
возможности найти подругу 
жизни. Среди своих родных 
о.ч — далеко не единственный, 
кто отличается высоким рос
том. Но даже сидя рядом со 
стоящим своим дядей, который 
до сих лор считался высоко
рослым в роду, племянник зна. 
чительно превышает его 
М. Диалло признан самым вы
соким человеком в Гвинее, од
нако это не доставляет ему 
особой радости, поскольку он 
считает, что теперь над ним 
смеется вся страна.

-

известный многимГринвич-Вил лед ж
район Нью-Йорка. Это не совсем то, что, 
скажем, Манхеттэн или Бронкс •— практи
чески административные единицы крупней
шего города США. Гринвич-Виллед ж — это 
скорее дух, своеобразная атмосфера. Хозяе

ва здесь — студенты. Отсюда и своеобразие, 
и популярность этого места.

Такие сценки в этом * студенческом го
родке» дело обычное—

Фото ТАСС.

ПОЧЕМУ НЕ 
СОСЕДУ?

Любовь к природе может 
доставить массу неприятно
стей. Это подтвердила история 
одной из жительниц Мюнхена, 
которую привязанность к бра
тьям меньшим довела до су
да и обошлась в три тысячи 
марок штрафа.

Эта женщина устроила в 
своем саду лягушатник, где 
были созданы идеальные ус
ловия для лягушек. Доволь
ные земноводные расплоди
лись в огромном количестве 
и громко квакали п° ночам.

Многоголосый хор, мягко 
говоря, утомлял жителя сосед
него дома. Он попытался убе
дить женщину отказаться от 
разведения земноводных, но 
тщетно.

Органы правосудия напра
вили в лягушатник экспертов.

СПИТСЯ
После тщательных измерений 
они пришли к выводу, что 
земноводные ночью произво
дят шум, равный 64 децибе
лам. Находиться рядом с ни
ми — все равно, что стоять у 
дороги, по которой в час про
носится 2000 автомашин. Фе
мида встала на сторону истца, 
потребовав от любительницы 
природы «принять меры к сок
ращению уровня шума до 30 
децибелов».

Здесь можно было бы по
ставить точку. Но ответчица 
обжаловала решение, заявив, 
что уменьшить громкость ква
канья невозможно, поскольку 
для этого придется нанести 
урон живым существам, а они 
в Германии находятся под ох
раной, Новый суд признал ар
гументы резонными,

К. ПРИБЫТКОВ, 
корр. ТАСС.

снйскнх франков. Подобные 
изделия пользуются большой 
популярностью не только у
местных модниц, 
стов.

Любителям

НО И тури-

подобных
«драгоценностей» Централь
ный банк Демократической 
Республики Мадагаскар на
помнил, что подделка монет, 
равно как и их использова
ние для производства «дра 
гоценностей» и в любых

иных целях, кроме плате
жей, карается в соответствии 
с законом длительным тю
ремным заключением либо 
принудительными работами.

Но как считают не уны
вающие даже в самых труд
ных обстоятельствах мала
гасийцы, это — мелочи жиз
ни. Главное же в том, что 
инфляция и обесценивание 
денег привели к утрате мала
гасийским франком трети 
своей стоимости.

В. РАИКЕРУС, 
корр. ТАСС.

.. НЕ ПОТЕРЯТЬ

БУДУЩЕЕ
«Крэк кидз» («Дети крэ

ка») — тан называется 
большая статья в американ
ском еженедельнике «Тайм», 
посвященная участи подра. 
стающего поколения, чьи 
отцы и матери употребляли 
эту наиболее агрессивную, 
плохо очищенную (перера
ботанную) и дешевую разно
видность кокаина. По дан
ным журнала, эта проблема 
грозит перерасти в ближай
шем будущем в националь
ную трагедию, если не будут 
приняты соответствующие 
меры: выделены ассигнова
ния на борьбу с крэком — 
его производством, контра
бандой и распространением.

Журнал, ссылаясь на ком
петентное мнение экспертов 
из ведущих правоохрани
тельных и медико-профилак
тических учреждений, под
черкивает, что процент де
тей наркоманов в США рез
ко возрос, обострились стра
дания детей, расширился 
«букет» приобретаемых ими 
заболеваний. Речь идет, 
прежде всего, о нарушениях 
генофонда, сильных расст
ройствах психики, что вы
ражается в дебилизме, 
склонности к шизофрении и 
самоубийствам, глубокой со
циальной отчужденности.

«Самое страшное, — пи
шет «Тайм», — что эти де
ти обречены на страдания 
уже в утробе матери и 
практически лишены воз
можности обрести нормаль
ную жизнь. Поэтому мы 
должны вкладывать в борь
бу за жизнь наших детей 
все имеющиеся средства. 
Сегодня «крэк кидз» — это 
ущербное поколение, но оно 
не должно стать потерян
ным. 8 противном случае 
общество лишится своего 
будущего».

От 10 до 16 лет
Только что в СДЮШОР 

№ 17 завершилось команд
ное первенство Свердловской 
области по шахматам. Встре
чались 20 команд, в кото
рых выступали учащиеся в 
возрасте 10—16 лет.

Сильнейшими оказались 
свердловчане 1975 г. рожде
ния — 32,5 очка из 42. Верх 
одержали перворазрядники: 
Алексей СУББОТИН. Илья 
ШВАРЦМАН, Илья РОЗ- 
МАИ, Александр ИШКОВ и 
Наталия МАКАГОН. Трени
рует юных . шахматистов 
С. Б. ПОЗИН.

Посмотрите две мини-пар
тии из этого соревнования. 
За дебютные ошибки после
довало быстрое наказание.

Д. ГИБАДУЛЛИН (Ки- 
ровград) — Э. МОЖАЕВ 
(Свердловск). 1. d4 Kf6 2. 
с4 g6 3. КсЗ 65 4. Cg5 Ке4 
5. К:е4 беб. еЗ Cg7 7. Ке2 
с5! 8. Ф62 Кеб 9. Л61 КЬ4 
10. КсЗ Cg4! 11. ЛЫ с612. 
К:е4 Фа5 13. аЗ Кс2Х!

С. КОНЕВ (Нижний Та
гил) — С. БУКРИН (Невь
янск). 1. е4 е5 2. Сс4 KI6 3. 
64 Фе7 4. КсЗ ed 5. Ф:64 
Кеб 6. ФеЗ Ке5 7. СЬЗ Keg4 
8. Фе2 Ь6 9. ЬЗ! Ке5 10. f4 
Кеб 11. е5 Kg8 («полный на
зад»!) 12. Kf3 h6 13. К65 
Ф68 14. Фс4! Ь5 15. К:с7! 
Черные остановили часы.

Любителям
композиции

4- ПАМЯТИ А. И. КОЗ
ЛОВА. Свердловский обл- 
спорткомитет, областная ко
миссия по шахматной компо
зиции и редакция газеты 
«На смену!» проводят кон
курс составления задач по 
разделам: двухходовки (су
дья — Вячеслав Пильченко, 
Сухой Лог), трехходовки 
(Владимир Рычков, Верхний 
Тагил). Для победителей ус
тановлены призы и отличия. 
Конкурс ОТКРЫТЫЙ, темы 
— СВОБОДНЫЕ. Задачи 
на диаграммах высылать 
до 31 декабря 1991 г. по ад
ресу: 620219. Свердловск, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13. 
Редакция газеты «На сме
ну!», на шахматный конкурс 
«Памяти А. И. Козлова».

4- 10 ЛЕТ уже в Баку 
выходит газета «Шахматы». 
В этой связи редакция объя
вила тематические конкурсы 
составления по двум разде
лам.

1. «В четырехходовой за
даче на кооперативный мат 
белые, кроме короля, имеют 
лишь одну легкую фигуру 
(слона или коня), причем в 
решении задачи нет взятий. 
Игра заканчивается правиль
ным матом». Судья И. Be- 
ренинов (Баку) в качестве 
примера приводит свою но- 
вую задачу: белые — Kpf8, 
Сав; черные — Kpf6, ФЬ7, 
Л67, С68, пп. с2, с4, е5. 
Коопмат в 4 хода. 1. Ф65 
Себ 2. Л66 Сев 3. Креб Ch5 
4. Cf6 Cg4X.

И. Специальный кон
курс для начинающих авто
ров. Тема: «В двухходовой 
задаче на 1-м ходу решения 
черному королю предостав
ляется по меньшей мере од
но свободное поле». Судья— 
Н. Гуламов (Баку). Пример:

№ 42. Г. САДЫХОВ
1974 г.

Мат в два хода
После. 1. Фg5! грозит 2. 

Ф65Х и освобождаются сра
зу два поля для черного ко
роля. l...Kpf3 2. С65Х, 1... 
Кр64 2. ФеЗХ, 1...КсЗ 2. 
Ф14Х, 1...15 2. ФеЗХ.

Задачи (число не ограни
чено) в 2-х экземплярах 
(одни без указания фамилии 
автора) направлять до 1 де
кабря 1991 г. по адресу: 
370146. Баку, Метбуат- 
проспект, 529-й квартал. Ре
дакция газеты «Шахматы», 
судье-организатору Р. Г, 
Алиовсадзаде, « Юбилейный 
конкурс». Итоги будут опу
бликованы в начале 1992 г.

ПОПРОБУЙТЕ РЕШИТЬ. 
Международный арбитр, за
служенный тренер РСФСР 
по композиции Александр 
Иванович КОЗЛОВ (1897— 
1980)... Вспомним одну из 
его задач:

№ 43. А. КОЗЛОВ 
1950 г,

Мат в три хода
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Читали ль вы?
«На память той, которая была 
единственной вдохновительни
цей, жене моей Елене Серге-

Рубрику ведет Людмила ГЛИНСКИХ, заведующая

информационно-библиографическим отделом 

Свердловской ЦГБ им. Герцена

Их было три,

евне...»
Когда они познакомились, 

ей было тридцать шесть лет. 
она была хороша собой, и 
очарование ее заключалось не 
столько в чертах лица (кра
сивого лица с чуть косящим 
разрезом глаз) и даже не в 
изяществе стройной фигуры 
(изящество и стройность она 
сохранила до конца своих 
дней), а в чем-то другом, что,

но только одна— Маргарита
‘Л ОГДА четверть века 

I, *■ назад Булгаков стал 
возвращаться к нам своими 
книгами, приходилось расчи
щать на пути к нему такие 
завалы, созданные усилиями 
критиков и литературоведов, 
перепрыгивать через такие 
расселины незнания его био
графии и наследия в целом, 
что многое в его судьбе рисо
валось смутно, как если бы 
он -жил столетия два назад», 
-- писал В. Лакшин в своей 
книге «Вторая встреча» (М., 
Сов. писатель, 1984). Однако в 
последнее время количество 
изданий Булгакова и литера
туры о нем стремительно рас
тет.

В нашем сегодняшнем об
зоре хотелось бы рассказать 
лишь о воспоминаниях и днев
никах самых близких Булга
кову людей. В какой степени 
три спутницы жизни Булга
кова были способны воспри
нять и отразить его взгляды? 
Исследователь творчества пи
сателя и автор его первой 
биографии — «Жизнеописание 
Михаила Булгакова» Мариэт
та Чудакова полагает, что 
первая его жена — Татьяна 
Николаевна Лаппа плохо по
нимала взгляды Булгакова, 
с достаточным основанием 
она сомневается и в духовной 
близости Любови Евгеньевны 
Белозерской к мужу. Наибо
лее близкий, по ее мнению, к 
Булгакову человек, понимав
ший значение его наследия и 
сумевший это наследие со
хранить и опубликовать, — 
его третья жена Елена Серге
евна Булгакова. Что же ка
сается нас, читателей, то мы 
благодарны им всем за те 
бесценные свидетельства о 
жизни, судьбе и творчестве 
возвращающегося к нам пи
сателя.

Летом 1908 года Булгаков 
познакомился с саратовской 
гимназисткой Татьяной Лап
па, приехавшей погостить к 
тетке в Киев. Их дружба-лю
бовь развивалась не так быст
ро, как им хотелось; препят
ствия родни с обеих сторон, 
телеграмма Булгакова с угро
зой самоубийства... Их венча
ние состоялось лишь 25 апре
ля 1913 года. Истории ■ их 
встречи и любви, а также свя
зям Булгакова с городом Са
ратовом, где жила семья Лап

па, посвящены публикации 
Б. Мягкова «Киев и Саратов. 
Начальные страницы биогра
фии» («Студенческий мериди
ан», 1991, № 5) и Б. Петро
ва п А. Гапоненкова «Он все 
время стремился в Саратов»... 
(«Волга», 1990, № 5). Это хро
никальное повествование стро
ится по ценнейшим воспоми
наниям Татьяны Лаппа, до
полняют их неизвестные ма
териалы из госархива Сара
товской области, саратовской 
периодической печати того 
времени, воспоминания сара
товских старожилов.

Однако их жизнь, увы, не 
сложилась. Они разошлись в 
1924 году, когда роман «Белая 
гвардия» был едва закончен. 
Уходил, отколовшись, целый 
пласт его жизни. И ее тоже. 
И лишь в конце жизни, когда 
ей уже было за 80, Андрею 
Кончаковскому удалось встре
титься с ней в 1978 году в 
Туапсе, где она жила, и запи
сать ее воспоминания. Сейчас 
они публикуются в «Студен
ческом меридиане» (1991, 
№ 5—6).

В ЖИЗНЬ Булгакова 
эта женщина вошла 

как праздник. У нее были лег
кие, летящие волосы, легкая 
походка, смеющиеся глаза. 
Она увлекалась верховой ез
дой, водила автомобиль, очень 
любила животных...», — так 
пишет Л. Яновская в своей 
книге «Творческий путь 
М. Булгакова» о второй жене 
писателя — Любови Евгень
евне Белозерской. Годы брака 
с Любовью Евгеньевной — 
это годы создания «Дней Тур
биных», «Багрового острова», 
«Зойкиной квартиры». Она пе
реводила для Булгакова с 
французского книги о Молье
ре. Ее рукою, под диктовку 
писателя, написаны многие 
страницы пьесы «Кабала свя
тош» п страницы первой ре
дакции романа «Мастер и 
Маргарита». Ей посвятил 
свой роман «Белая гвардия» 
М. 'Булгаков, а на «Дьяволиа- 
де» есть такой автограф: «Мо
ему другу, светлому парню, 
Любочке...»

И вот в 1989 году в изда
тельстве «Художественная ли
тература» появились «Воспо
минания» Л. Е. Белозерской- 
Булгаковой. Эта книга знако
мит нас с незаурядной жен
щиной, литературно одарен

ной, обладающей тонким 
художественным вкусом. В 
книге впервые опубликованы 
ее увлекательные записки 
«У чужого порога» о пережи
том в эмиграции, откуда она 
вернулась в 1923 году. Вос
поминания о дружбе с акаде
миком Е. В. Тарле «Так бы
ло». Особенно же ценны для 
нас ее мемуары «О, мед вос
поминаний», посвященные ее 
жизни с Булгаковым.

Здесь, помимо любопытных 
бытовых сцен, мы знакомимся 
с творческой лабораторией 
Мастера, встречаем зарисовки 
портретов родных и близких 
писателя, его знакомых — 
Бальмонта, А. Толстого, Есе
нина, Маяковского, узнаем о 
прототипах его произведений. 
Когда Любовь Евгеньевна чи
тала рукопись своих воспо
минаний в кругу родных и 
друзей, один из них спросил: 
«Ведь не всегда Михаил Афа
насьевич был к тебе справед
лив, а ты совершенно это 
обошла в своих воспоминани
ях». На что Любовь Евгеньев
на ответила: «Он так много 
страдал, что я хочу, чтобы 
мои воспоминания были ему 
светлым венком...»

В ФЕВРАЛЕ 1929 года 
встретились двое: он 

был женат, она была заму
жем и у нее было двое ма
леньких детей, между ними 
возник роман, вначале тай
ный, как водится, затем все, 
по извечной схеме, выплыло 
наружу: и слезы были, и ре
вольвер ревнивого мужа, но 
все кончилось благополучно.

В феврале 1929 года Михаил 
Булгаков впервые познако
мился с женой видного совет
ского военачальника Еленой 
Сергеевной Шиловскоп, а в 
мае, под впечатлением этой 
встречи, начал писать свой 
великий роман. Роман о вер
ной и вечной любви. «За мной, 
читатель! Кто сказал тебе, 
что нет на свете настоящей, 
верной, вечной любви? За 
мной, мой читатель, и только 
за мной, и я покажу тебе та
кую любовь! »

Всему миру Елена Сергеев
на Булгакова известна как 
Маргарита. «Против меня был 
целый мир — и я один. Те
перь мы вдвоем, и мне ничего 
не страшно», — писал Булга
ков. И еще писал в посвяще
нии к «Мастеру и Маргарите»:

собственно, и составляет оча
рование женщины, —- в ее 
манере двигаться и говорить, 
в ее поступках — не больших, 
а малых, сиюминутных, в дви
жении ее души...» — пишет 
Л. Яновская («Творческий 
путь М. Булгакова»). Их 
дружба вспыхнула и разгоре
лась быстро, освещенная ее 
интересом к его творчеству. 
Она стала бывать в доме пи
сателя, помогала ему в рабо
те: писала под его диктовку, 
печатала,

Увы, судьба им отпустила 
так мало времени для счастья 
— всего лишь восемь лет. 
10 марта 1940 года Михаил 
Афанасьевич Булгаков скон
чался на руках своей жены. 
Умирая, он шептал ей послед
ние слова любви. «Короле- 
вушка моя, моя царица, звез
да моя, сиявшая мне всегда в 
моей земной жизни...» После 
его смерти она прожила еще 
долгую жизнь — тридцать 
лет. «В ее любви было нечто, 
наполнившее светом эти три
дцать лет: ощущение, что они 
связаны навсегда, навечно». 
Она виделась с ним в снах. 
Беседовала с ним мысленно.

Она начала его в сентябре 
1933 года, в первую годовщи
ну ее брака с Булгаковым, и 
с очень небольшими переры
вами вела на протяжении всей 
их совместной жизни. Ее 
записи 1933—1940 гг. стали 
ценнейшим литературным и 
историческим документом. 
Ныне и мы с вами имеем воз
можность прочесть «Дневник 
Елены Булгаковой»,- вышед
ший в 1990 году в издатель
стве «Книжная палата». Этот 
дневник стал памятником ее 
вечной и верной любви к 
Мастеру, а она — Маргари
та — навсегда останется для 
нас прекрасным обобщенным 
и поэтическим образом жен
щины, которая любит... «Вот 
я хочу вам сказать, что не
смотря на то. что бывали мо
менты черные, совершенно 
страшные, не тоски, а ужаса 
перед неудавшейся литера
турной жизнью, но если вы 
мне скажете, что у нас, у ме
ня была трагическая жизнь, 
я вам отвечу: нет. Ни одной 
секунды. Это была самая 
светлая жизнь, какую только 
можно себе выбрать, самая 
счастливая! Счастливее жен
щины, какой я тогда была, нс 
было...»

спрут
На старт!

30 июня по свердловским 
улицам и акватории город
ского пруда пройдет комби
нированная эстафета, посвя
щенная Дню молодежи. На
чало в 11 часов, старт и фи
ниш на площади 1905 года 
(водного маршрута—от Дома 
союзов до Набережной рабо
чей молодежи).

В эстафете принимают уча
стие команды коллективов 
физкультуры предприятий, 
учебных заведений и других 
организаций города.

Состав команды 12 чело
век: 8 мужчин, 4 женщины. 
На 10 гребном этапе 2 муж
чин (рулевой, гребец).

Участники эстафеты долж
ны зарегистрироваться на 
этапе у секретаря, не позд
нее 20 минут до старта. Пе
редача и прием эстафетной 
палочки осуществляется 
только в зоне 20 метров.

Велосипедисты при прие
ме и передаче эстафеты дол
жны сойти с велосипеда.

Место лодки определяется 
согласно номеру команды по 
нарастающей справа налево 
от Дома союзов. Жеребьевка 
лодок за 1 час до ' старта. 
Возраст рулевого не моложе 
14 лет. Согласно правилам 
соревнований запрещается 
вынос уключин за борта 
лодки.

Заявки установленной 
формы подаются 27 июня с 
15 до 17 часов в горспорт- 
комитете. Заседание судей
ской коллегии состоится в 
17 часов в горспорткомитете 
(тел. 51-37-72, 51-30-61).

Кстати, закрепленные за 
организациями этапы долж
ны быть оформлены и подго
товлены к 30 июня к 10.00 
•часам. На этапе должны быть 
созданы условия для работы 
судейской коллегии и подго
товки участников к эстафете 
(стол, стул, вешалка и т. п.), 
обеспечено дежурство двух 
судей. Ответственные:

1 этап ■— Центральный 
стадион (старт, финиш); 2 — 
Техникум физической куль
туры; 3 — Уралмашзавод; 
4 — Турбомоторный завод; 
5 — Завод имени Калинина: 
6 — СК «Урал»; 7 — УПИ, 
8 — «Трудовые резервы»; 
9 — СК «Луч»; 10 и И — 
СК «Локомотив».

И последнее. Организато
ры обещают командные и 
личные призы и дипломы.
• ФУТБОЛ

Алексей Михайличенко под
писал контракт с «Глазго рей
нджере» и в будущем сезоне 
начнет выступления за этот 
шотландский футбольный клуб. 
Как сообщили из Глазго кор
респонденты агентств Франс 
пресс и Рейтер, итальянская 
«Сампдория», в которой до 
этого играл 28-летний киевля
нин, получила за него 3,3 мил
лиона долларов. Отмечается, 
что Михайличенко стал самым 
дорогим футболистом в Шот
ландии.

В составе «Рейнджерс», как 
известно, уже выступает один 
киевлянин — Олег Кузнецов, 
прибывший в Глазго в октяб
ре прошлого года. Правда, из- 
за травмы ноги он провел по
ка всего лишь несколько игр.

(ТАСС).

НИ ПУХА!
Пожар я городской типогра

фии Краснотурьинсна, начав
шийся из-за возгорания топо
линого пуха, охватил 6 тонн 
бумаги, на которой печатаются 
различные бланки и многоти
ражна Богословского алюмини
евого завода «Алюминщин*. 
В типографии не работал ни 
один телефон, и чтобы вызвать 
пожарную охрану, пришлось 
бежать в соседнее здание, бу
мага почти не пострадала.

«УРАЛ —АКЦЕПТ».

КУДА Б НИ ПОШЕЛ, ЛИШЬ РАЗРУХУ НАШЕЛ
— Так жить нельзя, — воскликнул Станислав Говору

хин и снял документальный фильм, настолько правдиво 
рассказывающий, до какого скотства мы опустились, что 
оторопь берет. Чего только стоят сцены дикой очереди, 
что часами стоит за еживой водой*, а эти милиционеры, 
охраняющие водку и наводящие порядок дубинками, ма
том, толчками и пинками. А эти ругательные надписи в 
бывшем храме...

— Да, так жить нельзя, ■— эхом повторяем мы — зри
тели, вслед за режиссером, ■— а как можно? И что де
лать? — задаем типичные российские вопросы, когда пер
вый шок после просмотра фильма проходит.

Может быть, в поисках ответа на эти вечные уже для 
нас вопросы, режиссер-постановщик Станислав Говорухин 
е оператором Геннадием Энгстромом приступили к съем
кам фильма в Россия, которую мы потеряли*. География 
выбора у режиссера огромнейшая. Куда ни поедешь, обя
зательно встретишь разруху, грязь, забытые богом дерсв- 

~ни и людей. Россию растеряли везде: и ее традиции, и 
культуру, и даже язык. Нс исключение из привил и ниш 
Урал. Со своей съемочной группой Станислав Сергеевич 
побывал в Невьянске, там еще остались демидовские за

воды, проходили съемки и в Алапаевске, на месте рас
стрела членов царствующего дома Романовых.

Снимая- Россию прежнюю, вернее, то, что от нее оста
лось, можно обливаться слезами, вздыхать и горевать, но 
нельзя не заметить, что мы все-таки очнулись ото сна, 
пытаясь восстановить, возродить, вспомнить то, что было 
прежде. Примером может служить и Синячихинский му
зей, где тоже побывала съемочная группа. Так что кто 
ищет, тот всегда найдет, даже потерявшуюся Россию.

Я не знаю планов и замыслов художника, могу лишь 
догадываться, о чем будет этот фильм, но надеюсь, что, 
увидев жуткие сцены того, что мы убили, продали, расте
ряли, растрясли, у меня и у зрителей останется хоть кап
ля надежды на то, что не все потеряно, что можно еще 
хоть что-то поправить, что все-таки мы нс вею Россию по
теряли, что она еще может возродиться. Не может же 
быть, чтобы все было потеряно? Что-то же осталось?

С этими вопросами и буду ждать выхода на экраны 
фильма Станислава Говорухина.

Ж. КОРИНТ.
Во время съемок фильма в Алапаевске.

Фото М. БОБРЮКА.

НАДО ПРИЗНАТЬ...
5 апреля 1990 г. в полосе «Ка

федра» был опубликован матери
ал А. Игумнова «Живут же лю
ди...» В нем автор, первокурсник 
Свердловского института народно
го хозяйства писал о своих впе
чатлениях от учебы в институте. 
И. в частности, написал о том, 
что в СИНХ поступают по 
принципу «ты — мне, я — тебе», 
а также о том, что «уровень зна
ний и способностей у студентов 
значительно ниже», чем в друг»« 
вузах.

Материал А. Игумнова был опу
бликован в дискуссионном поряд
ке, для того чтобы обсудить про
блемы вузовского образования. И 
действительно, редакция получила 
немало откликов, авторы которых 
как поддерживали Игумнова, так 
и не соглашались с ним. Отклики 
были опубликованы и газете.

Публикуя этот материал, редак
ция не намеревалась оскорбить 
коллектив института, напротив, мы 
пытались вызвать студентов на от
кровенный разговор.

Ректорат СИНХа после публика
ции материала А. Игумнова не со
гласился с мнением автора и на
правил иск в народный суд о за
щите чести и достоинства институ
та.

Надо признать, что задокументи
рованными фактами о незаконных 
поступлениях в СИНХ, а также о 
низком уровне знаний студентов, 
автор, как и редакция, не распо
лагает. А. Игумнов руководство
вался при подготовке материала 
лишь субъективным ощущением 
атмосферы в институте.

Редакция газеты приносит по 
этим фактам извинения коллективу 
преподавателей и студентов СИНХа.

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

НАСИЕНУ! Дежурный по номеру 
С. МОЛОДЦОВ.

Время подписи в печать—20.00,
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Свердловск, ГСП-153 
520219 
ул. Тургенева, 13. 
Цом печати, 12-й этаж. 
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ЕСЛИ ВАМ НЕ ПОМОГЛИ ТЕЛЕЭКСТРАСЕНСЫ... 
ВАМ ПОМОЖЕТ ПРАКТИЧЕСКОЕ РУКОВОДСТВО 

«РУССКИЙ МАССАЖ»
Уроки ведет уже известным читателям

«На смену!» 
ВЛАДИМИР КОРКОДИНОВ. 

Решайте: деньги или здоровье! 
Стоимость руководства (включая почтовые 

шесть рублей. Вам необходимо выслать деньги
переводом иа 
банке ОПЕРО 
Свердловскому 
Пресс».

Наш адрес: 
13. 13 этаж.

Не забудьте 
фамилию, имя.

расчетный счет 161310/345002 в
Госбанка г. Свердловска .МФО 
молодежному пресс-центру

расходы) 
почтовым 
Уралавто- 

253006
«НЕССИ-

620219, ГСП—153, Свердловск, Тургенева,

разборчиво указать свой домашний адрес, 
отчество, номер и серию паспорта и на-

звание руководства — «Русский массаж» в разделе «Для 
заметок» на бланке почтового перевода.

Получение в течение двух месяцев.
ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ — В ВАШИХ РУКАХ!

Госпредприятиям, хозрасчетным организациям, 
кооперативам и частным лицам!
ХОЗРАСЧЕТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

• ПРЕДЛАГАЕТ свои услуги по быстрому и качест
венному ремонту асинхронных электродвигателей и 
электроинструмента.

ф РЕАЛИЗУЕТ отремонтированные асинхронные элек
тродвигатели.
• ПРИОБРЕТЕТ медный провод круглого сечения с

эмалевым покрытием марки ПЭТВ сечением от 
мм2.

ф РАССМОТРИТ предложения по созданию 
кого производства электродвигателей.

Оплата по договоренности, 
возможны бартерные сделки.

Наши телефоны: 44-97-42, 44-88-21 (с 14 до

Дворец
молодежи

5, 6, 7 июля 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ 

И ЕГО ДРУЗЬЯ 
Начало в 19.00.

11 июля 
«КАЛИНОВ МОСТ» 

(презентация 
пластинки]. 

Начало в 18,30, 20.30. 
Билеты продаются в 

кассах пассажа и Двор
ца молодежи.

Справки по телефо
ну: 51-15-68.

ОРГАНИЗАЦИЯ 
ПРИОБРЕТЕТ

автомашины .ЗИЛ-130 или 
ГАЗ-53 в хорошем со
стоянии.

Обращаться по теле
фонам: 58-92-41, 
56-91-16.

0,4 до 1,5

совмест-

18 часов).

Арендное

специализированное

автотранспортное

предприятие 

«АГРОС»
ПРИГЛАШАЕТ
БОТУ водителей 
тегорий В, С, Д, 

Минимальная

НА РА- 
всех ка-

Е.
заработ-

ная плата — 450 рублей.
Обращаться по адресу: 

Свердловск, пер. Николь
ский, 1.

Проезд автобусом № 36, 
трамваями №^s 6. 19, 24 
до остановки «Сварщи
ков».

Телефон; 37-31-99.

ПРЕДПРИЯТИЕ КУПИТ
бумагу офсетную

плотностью 65 г/м кв. 
и выше.

Обращаться по теле
фону: 56-99-78.

Если Вы решили 
избавиться от 

вредных привычек 
к алкоголю и табаку 

без помощи 
уколов и таблеток, 
звоните 24-80-74!

Iспортлото
[информирует

В целях дальнейшего совершенствования про
ведения спортивных лотерей, удобства играю* 
щих и роста выигрышного фонда внесены изме
нения в условия проведения лотерей.

ф Стоимость одной игровой комбинации в лотереях 
«СПОРТЛОТО 6 из 45», «СПОРТЛОТО 5 из 36» и 
«СПОРТПРОГНОЗ» устанавливается в размере 50 копеек; 
билеты лотереи «СПРИНТ» выпускаются стоимостью 1, 
3, 5 и 10 рублей.
• Максимальный размер выигрыша на одну игровую 

комбинацию во всех лотереях «Спортлото», «Спортпрог- 
ноз» не ограничивается.

Минимальный размер выигрыша устанавливается:
— в лотерее «Спортлото 6 из 45» — 50 рублей,
— в лотерее «Спортлото 5 из 36» — 5 рублей,
— в лотерее «Спортпрогноз» — 1 рубль,
— в лотерее «Спринт» — стоимости билета.
Свердлспортлото начало реализацию билетов по но

вым ценам с указанной на них старой ценой с 3 июня 
1991 года.

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!

ЛОКОМОТИВНОЕ ДЕПО 
«СВЕРДЛОВСК-ПА ССАЖИРСКИЙ» 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ;
— слесарей всех специальностей — зарплата в зависимости от специальности и ква

лификации 450—800 рублей;
— электрогазосварщиков — зарплата 550—720 рублей;
— станочников — зарплата 500—670 рублей;
— уборщиц — зарплата 300—400 рублей;
— проводников электропоездов минимальная зарплата 450-рублей;
— машинист кранов на железнодорожном ходу — зарплата 650 рублей и более;
— помощников машинистов кранов на железнодорожном ходу — зарплата 470 руб

лей и более;
— помощников машинистов локомотивов — зарплата 850 рублей и более.
Ф В депо работают курсы по подготовке помощников машинистов электропоездов. 

Зарплата после окончания курсов — 850 рублей и более.
Работникам депо предоставляются льготы: бесплатный проезд от места жительства 

до места работы (иногородним); разовые билеты по Свердловской дороге и по Совет
скому Союзу; бытовое топливо; форменная бдежда; удешевление питания.

За справками обращаться в отдел кадров по адресу: Свердловск, ул. Вокзальная, 6 
или по телефону 58-22-29.

С ПТУ № 99
НА БАЗЕ ФАРФОРОВОГО ЗАВОДА 

приглашает на обучение по специальностям: 
ф С образованием 9—11 классов.
— формовщик-оправщик,
— сортировщик-шлифовщик,
— отводчик-переводчик рисунка, 
— живописец,
— слесарь КИПиА (с умением выполнять работу электро

монтера) .
ф С образованием 11 классов:
— исполнитель художественно-оформительских работ, 
— каиовшик-моделыцик.
Срок обучения 2 года без среднего образования, 3 года с 

получением среднего образования.
Выплачивается стипендия. Училище имеет благоустроен

ное общежитие.
Адрес: 623510, Свердловская обл., Богданович, ул. Степана 

Разина, 58-а.
Телефоны: 2-52-25, 4-55-10.

Вниманию предприятий, организаций и 
деловых людей.

ВАШИМ НАДЕЖНЫМ ПОМОЩНИКОМ 
В УСЛОВИЯХ РЫНКА СТАНЕТ

ПЕРВАЯ В СВЕРДЛОВСКЕ

брокерская контора 
российской товарно-сырьевой биржи.

ТОЛЬКО У НАС ВЫ МОЖЕТЕ:
— получить каталоги последних торгов РТСБ;
— заключить договоры на приобретение и сбыт 
интересующего Вас товара:
Наш контактный телефон в Свердловске: 

29-62-94.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
ответ, секретарь 58-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
ф секретариат 56-37-28, 

56-17-12.
4P экономики 58-96-11
ф репорт, группа 56-91-14, 

56-17-73. 56-17-70, 56-17-51
• культуры 51-10-66 
4P комсомольской жизни и

молодежных проблем 51-60-84 
9 спорта и военно-патриоти

ческого воспитания 58-92-37, 
51-39-09
• писем 56-91-23. 56-17-50
Ф рекламы и объявлений 

56-91-16, 51-16-81.
ф малое предприятие 

«НЕССИ — Пресс» 
(Свердловский молодежный 
пресс-центр] 58-92-41.

НПО «Зенит»
СНИМЕТ или КУПИТ для 
своих сотрудников 1 — 2 — 
3-комнатные квартиры. 
ПРИОБРЕТЕТ новые ав
томобили марки ВАЗ лю
бой модели, «Волга» лю
бой модели, «Моск
вич-2141», «Таврия».

Обращаться по телефо
ну: 51-61-15.

Совету МЖК-4

«Родники»
ТРЕБУЕТСЯ НА ПО
СТОЯННУЮ РАБОТУ 
водитель с личным транс-, 
портом.

Оплата по договорен
ности.

Обращаться по адресу: 
Свердловск, ул. Репина, 
93, кв. 108, к. 7.

КУПЛЮ
■ \

• дом в деревне клн да
чу с большим участком.

Обращаться по телефону 
37-08-31.

РАЗНОЕ
• кандидат наук, поцент 

кафедры бухгалтерского 
учета и финансов ищет по
стоянную работу.

Телефон; 47-56-47,
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